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Los nuevos conflictos

gremiales, el salario,

las privatizadas,

los medios de

comunicación,

la CGT y la CTA.

Algunos de los temas

a los que se anima

José Rigane.

Un reportaje de la

Fetera Semanal

sin desperdicio.

“LA INFLACIÓN
LA HACEN

LOS GRUPOS
ECONÓMICOS”

Fetera Semanal- José
Rigane: ¿Cuál es la lectura
que usted hace sobre los
nuevos frentes de lucha
laborales? Garrahan,
docentes, judiciales,
telefónicos…

José Rigane: “Creo que los
distintos conflictos responden
a una sola realidad, que
mientras la economía crece
en la Argentina (el producto
bruto interno creció según
cifras oficiales entre un 8 y 9
% alcanzando los niveles
económicos del año 98) ese
crecimiento siguió
centralizado y acaparado por
los grupos económicos de
siempre: las 200 empresas
más importantes cuya
rentabilidad fue del 172%, 8
veces más que el producto
bruto interno, mientras tanto
el salario cayó más del 35%
en ese período, aumentaron
los pobres, los indigentes y
etc., etc.
Por lo tanto, nadie debe
sorprenderse por el
desarrollo de los conflictos y
menos el ministro “de las

multinacionales y la UIA”,
Lavagna, quien no sólo nos
faltó el respeto a todos los
sectores populares, sino que,
además, provocó mucha
indignación con la afirmación
de que los aumentos

salariales deben hacerse de
acuerdo al aumento de la
productividad. Tendrá que
inventar otro argumento. Ese
ya lo escuchamos muchas
veces.
Desde otro punto, nadie y

menos desde las propias
organizaciones sociales -en
particular las sindicales- debe
asombrase por esta escalada
de reclamo que nacen desde
la base, a contrapelo de los
“dirigentes prolijos” que dicen
que están de acuerdo con los
reclamos pero no quieren
“olas”
Los trabajadores, después de
haber sido arrinconados sin
consideración a las
situaciones del mayor
atropello y explotación de la
historia nacional, acorralados
ante el miedo de perder el
empleo, por la crisis, porque
el salario era un costo a bajar
a una mínima expresión
económica, es lógico, digo,
que los compañeros se
animen a reclamar si hay “con
qué
responder”, tanto desde el
Estado, 20.000 millones de
dólares en el Banco Central, y
desde las privadas, 479
dólares (sí, dólares) de
ganancia por minuto.
También pienso que estos
conflictos nada tienen de
“salvaje”, como dicen los
inescrupulosos de siempre.

R E P O R T A J E

Los trabajadores telefónicos de la Capital sostuvieron un conflicto inédito con
metodologías diversas (piquetes, escraches, tomas de edificios) enfrentando a dos de las
tres empresas más grandes del país: las telefónicas privatizadas.

La solidaridad de todos los trabajadores no fue una característica exclusiva del  conflicto
de los telefónicos. Cada reclamo gremial tuvo el presente de los trabajadores.
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E d i t o r i a l

Los tiempos cambian, asegura una de
las crónicas de la revista. Vivimos, sin
lugar a dudas, tiempos de trabajadores
protagonistas. Las fotografías se
multiplican de punta a punta del país.
El trabajador acallado, perseguido,
explotado, expropiado de sus
derechos, se levantó.
Y fue por su cuenta.
Metió mano a su dignidad y
reconstruyó su sentido en la historia
nacional. Nadie intervino en esta
transformación. Fue él, el artífice de
este momento, y será el trabajador el
que ratifique esta construcción en el
tiempo. Por eso hablamos de
protagonistas. Sin protagonistas, los
60 ingresos a EDEA no hubieran sido
posibles. Sin protagonistas no hay
posibilidad de construcción de futuro.
Por eso, nuestro sindicato acompaña a
la CTA en la campaña nacional por la
Casa Propia, la que va a reunir a los
cerca de 1 millón de protagonistas que
hoy cuenta la central de trabajadores.
Será el lugar que contenga, en donde
se piense y en donde se reconstruya,
levantando las banderas de la libertad
y la democracia sindical, la utopía de
una Argentina sin familias pobres.
Los tiempos dan señales y los
trabajadores las han entendido.
En Venezuela, en pocos días,
trabajadores y trabajadoras de la
energía de Latinoamérica y el Caribe,
comenzarán a construir una casa más
grande, la que soñaron Bolívar, San
Martín, Martí y Artigas, para gritar al
unísono que la energía es del pueblo.
En Mar del Plata, en noviembre, se
plantarán en un paro nacional en
repudio a la presencia de quien
representa la tragedia de millones
personas, confinados a la marginación
y la muerte en Latinoamérica, George
W. Bush.
Los tiempos cambian compañeros, y
ahí estamos los trabajadores liderando
ese cambio.

La Comisión Directiva

PrPrPrPrProtaotaotaotaotagggggonistasonistasonistasonistasonistas

En todo caso, salvajes han
sido los que impusieron las
actuales condiciones de vida;
salvajes son los que
privilegiaron sus intereses
particulares y sectoriales,
apoyando esta política
sometedora y excluyente;
salvajes son los que
traicionaron sin sonrojarse y
claudicaron sometiéndose
con gusto al buen pasar,
mientras millones de
trabajadores mordían el
infierno de la desocupación.
Cuando de necesidades,
lucha y movilización se trata,
esto no se resuelve
adjetivando,
superficialmente, “son
zurdos”, “son los troskos”, “no
respetan la orgánica” y tantas
pelotudeces más, que al final
parecieran que son los

enemigos, en lugar de mirar
más
profundo para entender por
qué aparecen nuevas formas,
iniciativas, métodos,
contenidos de confrontar por
mejores salarios y
condiciones de vida.
FS- Los hacedores de la
agenda, Clarín y los grandes
medios, se hicieron eco de lo
dicho por el ministro de
economía, que el aumento
salarial calentaría la inflación,
que sería incontenible. En
este país sabemos lo que
significa inflación, donde uno
puede quedar con dinero
hecho papel sin valor, es un
recurso de cuidado. ¿Cómo
ve usted esta política?

JR- El 23 de abril, en Pág/12,
Pasquini Durán dice:

«Debería saber (refiriéndose
a Lavagna) si no lo sabe ya
pero prefiere disimularlo, que
la inflación es el resultado del
manejo oligopólico de los
mercados y de la avaricia de
los grupos económicos que
quieren empatar precios y
tarifas con el valor dólar». Los
aumentos salariales “deben
ser” por razones de justicia
social y porque un gobierno
que reivindica los derechos
humanos, para ser coherente
deberá aplicar esa
concepción a los derechos
económicos y sociales,
puesto que son inseparables.
Es imposible condenar al
genocidio y, al mismo tiempo,
tolerar la exclusión masiva de
la oportunidad del bienestar.”
Los precios en Argentina
siempre los conformaron las
empresas multinacionales
que actúan en función de lo
que son, verdaderos
oligopolios formadores de
precios porque tienen el
mercado cautivo. Aquí no hay
libre mercado como nos han
querido convencer por
décadas, y en todo caso
veamos en el período de la
convertibilidad, todo se
desarrollaba de acuerdo al
mercado (es decir de acuerdo
a Techint, Pérez Companc,
ESSO, SHELL, Camuzzi, etc.)
menos el salario que estuvo
congelado y no se podía, ni
siquiera, discutir entre partes.
En la década del 70, se
planteó que el aumento de
los salarios producían la
inflación; bueno, vino el
rodrigazo, después vino la
dictadura militar, que lo
primero que hizo entre otras
aberraciones, fue intervenir a
las organizaciones

(sigue en página 4)

El compañero Rigane conversa con Fetera Semanal.

El la vía. El de los ferroviarios fue otro de los reclamos laborales que volvieron a florecer.
Nada menos que en uno de los sectores más golpeados por el modelo neoliberal.
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sindicales, quitar los
derechos laborales, dejar sin
efecto los convenios
colectivos de trabajo, etc. es
decir como si todo lo
vinculado a los derechos
económicos-sociales de los
trabajadores fueran los que
generaban crisis y la
Argentina no podía despegar;
terminó la dictadura y el
pueblo argentino estaba peor
que cuando aquélla comenzó;
es más, ya teníamos deuda
externa.
Luego vino la “democradura” y
el salario se convirtió en un
costo, había que reducirlo al
máximo para poder competir
en el mercado internacional,
por lo tanto eran bienvenidas
todas las políticas de
flexibilización, multifunción,
flexibilidad laboral, etc. etc.,
era necesario abrir el
mercado, así liquidamos
nuestra industria, vino la
privatización que nos llevaría
al primer mundo, nada de eso
pasó, cada día estamos peor,
la productividad creció y creció
y… aumento salarial cero. La
crisis se profundizó (en el
medio, plan austral, economía
de guerra, ajustes tras ajustes,
tarifazos, bonos y patacones,
etc.) al punto tal que el 50 %
de los argentinos se debate
en la pobreza y millones en la
indigencia, y así de seguido.
Por lo tanto, no son los
salarios, ni los derechos de
los trabajadores los
causantes de ninguna crisis,
menos aún del proceso
inflacionario. No. La inflación
la hacen los formadores de
precios, los oligopolios, las
multinacionales, son los
grupos económicos y los
alcahuetes de siempre. Sólo
hay un camino: cambiar la
política económica, para eso
hace falta profundizar las
acciones que contribuyan a
crear poder popular, unidad, y
modelo alternativo al modelo
genocida actual.

FS- Es cierto que hay un
destrabamiento del miedo a
perder el trabajo. Hay cierta
paradoja. Hace apenas unos
meses, nadie se movía, sólo
se pretendía cuidar lo poco
que se tenía, eso ha
cambiado. Ésta es la
pregunta: ¿estamos en otro
momento político social?

JR- Sin duda estamos ante
un nuevo momento político
social, que comenzó hace ya
bastante tiempo atrás, es
decir, hay un nuevo tiempo en
toda América Latina. Lo de
Venezuela, con un Chávez
claramente antiimperialista y
clarividente respecto a poner
en el centro de la escena al
petróleo como valor
estratégico vital. Hay que

(viene de página 3) saber ver, en la era actual, las
luchas en Bolivia, de todos
los sectores populares en la
misma dirección de
recuperación de patrimonio
nacional, el no dejarse
saquear más; bueno, lo de
Ecuador en plena crisis, lo de
Brasil, con un trabajador de
presidente, donde no todo se
reduce a esa valoración pero
muchas veces se diluye en la
discusión de lo que
supuestamente, se hace bien
o mal; la histórica e
inigualable Cuba; el Uruguay
de Tabaré Vázquez mostrando
que la construcción es un
proceso -no un acto- y por eso
el frente amplio llega
después de 30 años de
construcción al gobierno
nacional y dispuesto a
implementar las mejores
políticas para los suyos; y en
ese contexto sin dejar de
mencionar el resto del
mundo, estamos nosotros
con la necesidad imperiosa
de jugar un rol protagónico en
la integración de los pueblos
a nivel regional y para eso
necesitamos salir del infierno
neoliberal, el que nos
impusieron.
Y de eso hay cada vez mayor
compresión, allí está una de
las claves de por qué el
modelo perdió consenso,
aunque todavía tiene poder,
pero ya no puede engañar
más. Entonces se va
perdiendo el miedo y aparece
el ánimo de decidirse a
pelear por lo propio, pero
¡cuidado! Pensemos que a
los trabajadores siempre nos
quieren borrar el pasado,
nuestra historia de lucha,
como que todo empieza
ahora, hoy.
Pero volviendo a la pregunta:

actuó en solidaridad.
Comenzamos a creer en
nosotros mismos y nos
damos la mano para ir juntos.

FS- Ante esta nueva realidad
¿dónde queda la CGT y
dónde queda la CTA?

JR- La CGT en la historia,
aunque su presente no se
puede negar y menos aún su
papel de contenedor de las
luchas y su ambición de
disputar los trabajadores no
como tales, sino como
clientes ineludibles para sus
propias empresas sindicales-
patronales. Están más
interesados en ser “prolijos”,
en la interna del PJ, en que
los reciba el gobierno, que en
las necesidades y

Síntoma de que estamos en
una nueva situación es, que
en estos conflictos actuales
comenzó a aparecer algo muy
importante, la solidaridad
entre trabajadores, (los
compañeros del Subte
pararon media hora por otros
trabajadores en lucha) y esto
no es menor, es el comienzo
de la derrota al “no te metás”,
al “sálvese el que pueda”,
“primero yo, los demás que se
jodan”. Es la derrota de lo
más ruin del modelo
genocida impuesto y es, al
mismo tiempo, la
recuperación de lo mejor de
la identidad de clase, sentirse
un igual ante otro trabajador, y
como me duele, y siento que
me hacen a mí lo que le
hacen a él, paro, movilizo,

reivindicaciones de los que
dicen representar.
La CTA es lo nuevo, que aún
tiene que crecer y ser más
dinámica ante los conflictos,
tener más presencia, con la
gestión sola no alcanza y
menos aún, cuando la
desconfianza anida en la
clase, ante los dirigentes, por
razones más que obvias. Hay
que actuar como los
generales en la guerra, hay
que estar en el terreno de los
acontecimientos, hay que
sentir y vivir el conflicto, no
sólo con la convicción de que
se puede, hay que hacerlo -
como dice Víctor de Gennaro-
desde el corazón, pero
también poniendo las tripas.
Hay que comprender que
buscan negarnos y nos tratan
de ilegalizar, desde el
gobierno, los grupos
económicos, el poder real y
no nos pueden habilitar -esa
es la razón por la que no
otorgan personería gremial a
más de 2.000 organizaciones
sindicales simplemente
inscriptas. Por eso hay que
seguir construyendo CTA y
poniendo lo que más duele,
la mejor inversión, desde
cada organización, para esa
construcción.
Nadie duda que la resolución
de nuestros problemas están
en el terreno político, pero el
mejor resultado en ese
ámbito sólo es posible, si
profundizamos el desarrollo y
crecemos con la central de
los trabajadores para lograr
quebrar la injusta distribución
de la riqueza, defender la
autonomía, recuperar el
patrimonio nacional y exigir la
democratización en todos los
ámbitos, para terminar con la
actual “democradura”.

R E P O R T A J E

La lucha de los trabajadores del Hospital Garrahan sintetizó el reclamo de recomposición
salarial de los trabajadores estatales por siempre postergados.

Docentes de Entre Ríos se sumaron a los de Jujuy, Córdoba y
Formosa en el reclamo de aumentos salariales.
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A F J P
La pesada hipoteca.

Mientras el gobierno

nacional sigue

hablando de nuevos

tiempos, la distribución

de la riqueza ve pasar

el tren, en un país en

donde todos los días

los medios de

comunicación masiva

hablan de

recaudaciones

impositivas record,

crecimiento del PBI y

arcas robustas. Los

futuros jubilados

empiezan a ver en el

espejo las secuelas de

la falta de voluntad

política. En el régimen

de las AFJP, un

asalariado de 2.000

pesos se jubilaría con

el 33 por ciento del

sueldo y no se trata de

un problema de

ecuación de las

administradoras que

volvieron a verse

beneficiadas con un

aumento en las

comisiones.

os números sacuden. Un
trabajador con un salario de
1.000 pesos, con 30 años de
aporte a una AFJP, cobrará una
jubilación total de 430 pesos,
equivalente al 43 por ciento de
su sueldo. Para un asalariado
con un ingreso de 2.000 pesos,
su haber jubilatorio será en
proporción todavía más exiguo:
660 pesos; es decir, 33 por
ciento de su sueldo.

nificar automáticamente una
caída en el salario de bolsillo.
Según estudios de la Organi-
zación Internacional del Traba-

jo (OIT), basado en los hábitos
de consumo familiares en la
tercera edad, la jubilación de-
bería ser, como mínimo, equi-

valente al 60 por ciento de la
remuneración de la persona
durante su vida activa.
La reducción del aporte perso-
nal no es la única hipoteca que
pesa sobre las jubilaciones en
el sistema privado. Las comi-
siones también son parte im-
portante del problema. Des-
pués de aprobados los últimos
aumentos, por cada 100 pesos
de aportes del afiliado la ma-
yoría de las AFJP se quedarán
con 41 pesos en concepto de
comisión y sólo irán a la cuen-
ta de capitalización individual
los 59 pesos restantes.
Las AFJP pueden seguir llevan-
do adelante su macabro plan a
partir de trabajadores desinfor-
mados y, por supuesto, convali-
dados en el apoyo y las nuevas
prerrogativas otorgadas por el
gobierno nacional luego de la
adhesión de las administrado-
ras al canje de deuda.
Las jubilaciones y el futuro en
la Argentina se pulverizan mien-
tras el gobierno le sigue esca-
pando al verdadero tema de
agenda, la distribución de la ri-
queza en un país que crece.
En abril, el consultor Artemio
López aseguraba a Radio Mitre,
“los ingresos de los sectores
altos y medios han aumentado
en un 0,5 por ciento en el 2.004.
En tanto, los de los pobres se
devaluaron en un 7 por ciento,
aumentando así la brecha en-
tre ricos y pobres.”

Pero es bueno remarcar que a
esos valores se llegan gracias
al PBU (Prestación Básica Uni-
versal), un subsidio de 200 pe-
sos que otorga el Estado para
complementar todas las jubi-
laciones del sistema privado.
Retomemos un ejemplo. Un
trabajador con un salario de
1.000 pesos cobraría, después
de 30 años de aportes –supo-
niendo una rentabilidad anual
promedio del fondo de capitali-
zación del 4 por ciento anual y
comisiones más bajas que las
actuales– unos 230 pesos
mensuales de su AFJP más
200 pesos de la PBU pagada
por el Estado. En síntesis, las
administradoras le devolverán
sólo el 23 por ciento de su suel-
do al trabajador. Aunque usted
no lo crea.
Pero no se trata de que las AFJP
sufren los nuevos tiempos que
dicen vivimos en el gobierno,
ni añoran la previsibilidad de
los 90. Después del apoyo de
las AFJP al canje de deuda del
gobierno, las comisiones de
las AFJP no fueron recortadas,
sino que subieron, con lo cual
el dinero que se deposita en la
cuenta individual del afiliado es
muy poco como para garanti-
zar una jubilación razonable.
Pero, por si fuera poco, se ase-
guraron otro beneficio extra, un
bonus track nada despreciable:
aquel trabajador que, por falta
de información, eligió hacer
sus aportes previsionales en
una AFJP ya no puede volver al
sistema de reparto.
En el futuro inmediato otro dile-
ma asoma. En octubre se vuel-
ve al aporte personal del 11 por
ciento del salario, luego de la
decisión de Domingo Cavallo,
en tiempos de la Alianza, de
reducirlo al 7 por ciento para
mejorar los salarios. Una men-
tira boba que ni mejoró los sa-
larios y contribuyó a quitarle fon-
dos de su futura jubilación a
los trabajadores. Para tener
una idea de lo pequeño que
quedó el aporte personal al sis-
tema de AFJP en Argentina vale
la comparación internacional:
en Uruguay es del 15 por cien-
to del sueldo; en Colombia,
13,5 por ciento; en Chile 12,4
por ciento; y en México 11,5 por
ciento. Pero el grave problema
que se presenta es que, con la
discusión del salario durmien-
do la siesta eterna, la vuelta al
aporte del 11 por ciento va a sig-

L

Tiempos de buenos negocios. Reunión del presidente Néstor Kirchner con los banqueros
de las AFJP. Nada perturbará sus privilegios. (Foto de archivo/Clarín.)
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El poder de las privatizadas
El gobierno del presidente Kirchner mantiene aún

encendida, al menos en buena parte de la opinión

pública, la esperanza del cambio en relación al

modelo económico, la distribución justa del

ingreso, y la generación de empleo. Pero un

indicador, la continuidad al frente de los servicios

públicos, de las privatizadas que disfrutaron la

fiesta de los 90, y las actitudes de un ministro que

salvaguarda los intereses de esas empresas,

demuestran que, por lo menos el cambio, no está

en la mente de todos.

   o se puede negar que el
llamado a renegociar los con-
tratos con las privatizadas ha-
bía levantado polvareda. Algu-
nas señales no hacían más
que ratificar la esperanza. La
creación de una empresa sur-
gida del riñón del estado,
ENARSA y la reestatización del
Correo eran una señal alenta-
dora de hasta dónde podía lle-
gar el gobierno si las privatiza-
das buscaban quebrar el nue-
vo protagonismo intervencio-
nista. Se vinieron los debates
por la luz, el gas, el agua, el lla-
mado a audiencias públicas,
pero también la sensación de
que aquellas primeras medi-
das eran más efectistas que
reales, una aspirina para el do-
lor de cabeza.

Lo público de las audiencias
también quedó en el título. Los
que avalaron las privatizacio-
nes y permitieron que las pri-
vatizadas fueran los únicos ga-
nadores de los tiempos del uno
a uno y de los de la pesificación,
ahoran debaten cómo les sale
la cara de malo ante empresas
que están decididas a ir a fon-
do.

Un buen ejemplo fue la au-
diencia realizada con las em-
presas eléctricas en los últimos
días. Sólo asistieron unas 250
personas, una cantidad mucho
menor a la prevista. La carpa
principal contaba con capaci-
dad para 700 personas y exis-
tía una auxiliar para otras 500.
Luego de las amenazas de
boicot provenientes de secto-
res piqueteros, se estableció
un fuerte dispositivo de seguri-
dad con 300 custodios. Había
más custodios que participan-
tes en la audiencia pública.

Pero la mueca más doloro-
sa es que los aumentos se vie-
nen y que al frente de los servi-
cios públicos seguirán estan-
do las mismas empresas que
se beneficiaron con el modelo
de los 90, y que lo siguen ha-
ciendo hoy –constatado en el
crecimiento de un 7 por ciento
de la brecha entre ricos y po-
bres-. Son los mismos que, en
tiempos de crisis, impunemen-
te, potenciaron la salida de re-
cursos nacionales al exterior, ol-
vidándose de las inversiones
que estaban comprometidos a
realizar según ley y poniendo
muchas veces en peligro la
prestación del servicio. El ejem-
plo de EDEA fue testimonial en
los últimos años.

Las privatizadas están dis-
puestas a todo. Por eso las
eléctricas no dudaron poner el
grito en el cielo cuando la Uni-
dad Renegociadora de Contra-
tos (UniRen) expuso la pro-
puesta oficial de renegociación.

- Un período de transición
contractual entre enero de
2002, cuando se produjo la de-
valuación, y noviembre de 2006.

- Un aumento del 23 por
ciento en las tarifas de los clien-
tes comerciales e industriales,
pero no para los residencia-
les.

- Un mecanismo no au-
tomático que, semestral-
mente, habilita posibles re-
ajustes tarifarios de
acuerdo a la evolución de
los costos del servicio.

- Dejar sin efecto
las multas que por
todo concepto reci-
bieron las empresas
antes del 6 de ene-
ro de 2002. En tan-
to, las aplicadas o
notificadas con
poster ior idad
gozarán de
diferimientos
en los pagos.

- Un plan de inversiones
controlado por el ENRE, con im-
posibilidad de disponer de los
excedentes de caja si las inver-
siones no se cumplen.

- Tarifa social
para los hoga-
res “en

N
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estado de vulnerabilidad eco-
nómica”.

- Suspensión de las de-
mandas empresarias ante el
CIADI, el tribunal arbitral del
Banco Mundial antes de que
entre en vigencia el acuerdo
transitorio. Cuando se alcance
un acuerdo definitivo “ambas
partes renunciarán definitiva-
mente a los reclamos judicia-
les” formulados a partir de ene-
ro de 2002.

Como si la audiencia públi-
ca no fuera el espacio donde
se somete a consideración
social un acuerdo entre partes,
las eléctricas decidieron patear
el tablero y amenazaron con
profundizar los juicios. En tan-
to, el gobierno busca imponer,
a costa de lo que sea y con los

mismos de siempre, la ne-
gociación cerrada con

la bonaerense
EDELAP.

Las

audiencias, de públicas, no tu-
vieron nada y como dice Charly
García, “la música sigue, pero
todo parece igual”.

A pesar de que las pocas
asociaciones de consumido-
res que participaron en las au-
diencias consideran la pro-
puesta del gobierno como de-
masiado generosa e incom-
pleta,  la propia UniRen elabo-
rará un informe con las conclu-
siones y corresponderá al Con-
greso aprobar o rechazar las
pautas bajo las que seguirá la
concesión.

El último paso será un de-
creto del Poder Ejecutivo para
dar forma legal al nuevo marco
regulatorio. Esta metodología
fue establecida por la Ley de
Emergencia Económica, que
creó la Unidad de Renegocia-
ción de Contratos (UniRen) y la
Comisión Bicameral de segui-
miento de las renegociaciones.

A los jóvenes de ayer.

Las privatizadas no
se privan, en cuanto
medio de comuni-
cación pueden o
instancia pública
se les presenta,
añorar la
previsibilidad
de los 90.

 “El
congelamiento
de tarifas
afectó se-
riamente
n u e s -
tros in-

Esta asociación de consu-
midores reclamó ante la
Justicia la «nulidad y no apli-
cación» de la indexación de
tarifas en los contratos de
servicios públicos renego-
ciados. «Los ajustes previs-
tos en los acuerdos pro-
puestos por el Gobierno vul-
neran las leyes de Converti-
bilidad y de Emergencia
Económica», aseguró Su-
sana Andrada, titular del
Centro de Educación al
Consumidor (CEC).»El ob-
jeto de la acción —señaló
Andrada— es que se decla-
re la nulidad y no aplicación
de todas y cada una de las
cláusulas que permiten la
indexación de las tarifas de
las empresas privatizadas
pactadas en los acuerdos
que lleva adelante el Go-
bierno Nacional junto a
esas empresas en el seno
de la Unidad de Renego-
ciación (UNIREN), que de-
pende de los ministerios de
Planificación y Economía».
Andrada señala que el caso
quedó claro en el acuerdo
sellado con Edelap, que
acaba de ser ratificado por
la Comisión Bicameral es-
pecífica del Congreso. «El
Acta de Entendimiento dice
textualmente ‘ante variacio-
nes de los precios de la eco-
nomía que tengan impacto
sobre el costo del servicio,
el ente regulador eléctrico
(ENRE) calculará cada seis
meses, contados a partir del
ajuste tarifario previsto en el
apartado 4.1, el Indice Ge-
neral de Variación de Cos-
tos’», cita la titular del CEC.
«Pero no es sólo en ese
caso, ya que el contrato de

El Centro de Educación
al Consumidor (CEC)

inició demanda judicial.
Edelap es el modelo para
los contratos que quieren
aplicar para Edenor y
Edesur, y el mismo criterio
se replica en las propuestas
de convenio con Metrogás,
Camuzzi, Gas Natural, las
transportistas Transener,
Transba , TGN y TGS, y has-
ta para los peajes de los ac-
cesos a la Capital Federal».
«Estos acuerdos violan la
Ley de Convertibilidad (ley
23.928), que permanece vi-
gente en cuanto a la prohi-
bición de las indexaciones”
—dijo el abogado Claudio
Boada, vicepresidente de la
asociación—. “Y también
violan la ley 25.561 de
Emergencia Económica,
que contiene una prohibi-
ción similar en cuanto a las
empresas privatizadas».
La presentación fue realiza-
da a fines de la semana
pasada, y recayó en el juz-
gado Contencioso Adminis-
trativo Federal 10, a cargo de
la jueza Liliana Heilland.
«Además de los argumen-
tos legales —agregó
Andrada—, están los argu-
mentos sociales. Existen
distintos mecanismos de
propagación de la inflación.
Los más importantes son
los que operan a través del
aumento de tarifas, como de
la indexación de tarifas que
estamos denunciando. No-
sotros coincidimos con el
presidente Néstor Kirchner
en que hay que poner un fre-
no a la propagación infla-
cionaria. Y por eso reclama-
mos poner un freno a este
mecanismo de indexa-
ción».

EL SAGRADO
CORAZÓN DE
LAVAGNA.
“Vocero de los
industriales,
privatista,
flexibilizador:
el ministro
Lavagna es
Ministro del
Modelo» .
(FeTERA).

gresos, mientras que los gas-
tos subieron a más del doble”,
dicen las privatizadas del sec-
tor eléctrico y gasífero. “Vulne-
ran el principio de derecho de
propiedad”, se animan.

Se quejan por la “interven-
ción discrecional” del Estado –
al que el marco otorga amplias
potestades para definir los pro-
gramas de inversión–, enten-
diendo que “aumentará el ries-
go para las prestadoras”.

Exigen subas del 60 al 90
por ciento en las tarifas. Se per-
miten esta posición dura por-
que tienen un aliado muy im-
portante en el gobierno: Rober-
to Lavagna.

El ministro, hace justo un
año, declaraba que las empre-
sas energéticas no realizaron
inversiones, porque no tuvieron
rentabilidad y «…hay que ha-
cer un ajuste en la cuestión
tarifaria y un ahorro en el con-
sumo». Pocos meses des-
pués, hubo que comprar fuel oil
en Venezuela y gas en Bolivia,
declarar la emergencia energé-
tica y someter a una política de
premios y castigos al pueblo
argentino, para garantizar la luz
y la calefacción durante el in-
vierno. .
En un comunicado, la FeTERA
aseguraba que “Lavagna nun-
ca se sintió molesto por que al
mismo tiempo, las empresas
privatizadas seguían exportan-
do gas y petróleo”. Y que apre-
ciaciones como la realizada “lo
convierte en el vocero de los
empresarios, que frente al re-
clamo de un aumento salarial
proporcional a la inflación, in-
tentan flexibilizar aún más a los
trabajadores, reclamando au-
mento de productividad”.
Por si quedaran dudas sobre
el posicionamiento político del
ministro, en su reciente decla-
ración al Financial Times, dijo
que “… si una compañía se va,
mi postura sería la de
reprivatizar”, y, “de ningún modo
pienso que se deberían
renacionalizar compañías ni
nada por el estilo”.

El comunicado de la Fede-
ración de Trabajadores de la

Energía concluía, “vocero de los
industriales, privatista, flexibi-
lizador: El ministro Lavagna es
Ministro del Modelo».

Pero ¿por qué el ministro
se empecina en actuar de este
modo? Más cuando, por ejem-
plo, una encuesta de Fara y Aso-
ciados, según El Cronista de
Buenos Aires, publicada en su
edición del 18 de abril de 2005
bajo el título «La mayoría cree
que los servicios públicos de-
ben volver al Estado»,  asegu-
ra que el 78 por ciento de la

población del Gran Buenos Ai-
res y Capital Federal indagada
quiere que los servicios públi-
cos vuelvan al Estado.
El titular de la CTA, Victor de
Gennaro, aporta claridad al in-
terrogante: ‘Nuestro país vivió
una hiperinflación y de un día
para otro, de cuatro dígitos la
pasaron a cero, ese día se me
cayó la ingenuidad y dije: esto
no es un problema matemáti-
co, ni económico, ni estructu-
ral, es un problema de nego-
cios’.
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Primer Foro Latinoamericanos y Caribeño de los Trabajadores Energéticos.

CARACAS YA ESTÁ EN
LA MIRA DE LOS

TRABAJADORES DE
LA ENERGÍA.

os trabajadores de la Ar-
gentina ya tenemos los ojos
puestos en el primer Foro Lati-
noamericano y Caribeño de las
Trabajadoras y Trabajadores
Energéticos, que se realizará
en Venezuela entre el 18 y el 20
de mayo. La consigna es clara:
“Por la Soberanía de los Pue-
blos”.
Recordemos que durante mar-
zo, se realizó el Capítulo Argen-
tino en Buenos Aires, que pro-
fundizó distintas temáticas bajo
un único horizonte: la energía
es del pueblo. La actividad, que
se extendió durante casi una
semana, tuvo como uno de los
momentos más importantes
una movilización que reunió a
más de 7 mil personas en la
Plaza de los Congresos, en la
Capital Federal. En una carta
dirigida al presidente Néstor
Kirchner, cerca de 50 organiza-
ciones sociales, sindicales y
políticas le aseguraron al pri-
mer mandatario de la Nación
que el objetivo del encuentro
«fue concentrarse en dos as-

pectos prácticos fundamenta-
les para el despegue de la re-
gión: la construcción de una
empresa energética única de
Latinoamérica y la constitución
de la unidad orgánica de sus
trabajadores y trabajadoras».
Es así que las organizaciones
convocadas consideran nece-
sario: .
1. Un nuevo diseño y rol del
Estado en cada país y en la re-
gión que afiance la posibilidad
de disputar la propiedad de los
recursos naturales, que garan-
tice la democratización de la
gestión de las empresas de
servicios públicos y que se pro-
ponga avanzar en una integra-
ción energética latinoamerica-
na, incluyendo a los pueblos en
el usufructo de los beneficios
que ella genere.           .
2. Una nueva ecuación ener-
gética que priorice el uso ra-
cional de todos los tipos de
energías, dando un uso estra-
tégico a los recursos no reno-
vables y cuya explotación no
colisione con la preservación
del medio ambiente.  .
3. Una política de participación

efectiva de los trabajadores
para sostener este nuevo mo-
delo energético que se base en
la necesaria garantía y libertad
sindicales, elementos que nos
comprometen no sólo a
peticionar sino a ejercer nues-
tra permanente responsabili-
dad en la defensa de los avan-
ces que se logren en esta ma-
teria. .
4. Una política de incorpora-
ción de la comunidad en la lu-
cha por la soberanía energéti-
ca y la recuperación del concep-
to de servicio público.            .
5. Una visión integradora del
tema de la energía que la con-
sidere un bien social y no una
mercancía, a disposición del
desarrollo armónico de nues-
tro país y del continente.»
En el documento que llegó a
manos del presidente se sos-
tiene que «este nuevo tiempo
que se vive en Latinoamérica
será sostenible si articulamos
políticas, medidas y acciones
conjuntamente entre los go-
biernos y las comunidades, a
las que nos han dejado un es-
trecho margen de maniobra

para incorporar a las mayorías
a un estado de bienestar sos-
tenible. .
La historia nos demuestra que
los pueblos defienden lo que
conocen, lo que discuten y lo
que les proporciona dignidad,
escalón superior de la felici-
dad. Ese sentido fue el que pri-
mó entre los participantes de
este encuentro, dando un man-
dato expreso a sus organiza-
dores: concretar acuerdos na-
cionales y regionales que ex-
presen acertadamente la corre-
lación de fuerzas para lograr
los objetivos propuestos, ele-
mento que posibilitará el me-
jor escenario para la disputa
por el bienestar popular.”
“Somos conscientes del es-
fuerzo que demandó el actual
estado de articulación que ha
generado enormes expectati-
vas en los pueblos latinoame-
ricanos y de la importancia de
las acciones comunes que han
llevado adelante Fidel y el go-
bierno cubano, Chávez y la Re-
volución Bolivariana, Lula y el
gigantesco proceso de cambio
en Brasil, nuestro gobierno y el

L

ritmo de recuperación econó-
mica e inclusión social llevado
adelante en estos dos años
incomprensible para los
gurúes y la consagración de la
construcción política de los úl-
timos treinta años en el Uru-
guay con la asunción de Tabaré
en la presidencia del país her-
mano.” .
“La intención de los participan-
tes de este Foro es hacerlo con
propuestas de políticas activas
para acrecentar esa articula-
ción a nivel de los pueblos, que
nos permita tener herramien-
tas concretas y comunes para
transitar este camino lleno de
obstáculos pero lleno de espe-
ranzas y posibilidades», con-
cluye la carta.
Es importante señalar que el
objetivo del Foro de Caracas es
difundir el conocimiento de la
temática energética; promover
el debate y coordinar acciones
en función de constituir un mo-
vimiento social y de trabajado-
res/as, integracionista, antineo-
liberal y antiimperialista, por el
rescate y la defensa de la pro-
piedad y de la soberanía popu-
lar sobre los recursos estraté-
gicos; fomentando una política
de desarrollo sustentable de la
energía, defensora del ambien-
te, generadora de bienestar;
por la democracia participativa
y protagónica, la dignidad, la
justicia y la paz para nuestros
pueblos.
Esta iniciativa de carácter per-
manente, alternativo, amplio,
pluricultural y democrático, sur-
gida en el seno de las y los tra-
bajadores del sector energéti-
co, convoca a la participación
activa de los sectores del mo-
vimiento obrero, organizacio-
nes sociales, gubernamenta-
les y no gubernamentales,
movimientos indígenas y de
mujeres, investigadores, aca-
démicos, estudiantes,
ecologistas, organizaciones
políticas y a sectores empresa-
riales que se identifiquen con
esta propuesta, tendrá como
ejes temáticos:

• Energía, Democracia y Paz

• Estado, Soberanía e Integra-
ción Energética

• Energía, Ambiente y Desarro-
llo Sustentable

• Energía, Desarrollo Científi-
co-Tecnológico e Industrializa-
ción

• Energía, Derechos Laborales
y Movimiento Sindical.

Del encuentro participará una
delegación de nuestro país que
contará con la presencia de
nuestro compañero José
Rigane.
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A tres años de la fundacion del MORENO

LA ENERGÍA NOS
DEVOLVERÁ LA IDENTIDAD

El 4 de abril se realizó en
el Colegio Público de
Abogados de la Capital
Federal, el acto por el
tercer aniversario del
MORENO  (Movimiento
por la Recuperación de la
Energía Nacional
Orientadora), que fuera
fundado el 23 de abril de
2002 .  En este marco se
desarrollaron dos  mesas
redondas; una referida a
la alarmante agresión
ejercida al medio
ambiente por parte de las
empresas
multinacionales
petroleras y sus
consecuencias en los
territorios explotados; y
la otra, referida a la
«Renta Petrolera. Entre
las personas presentes,
se encontraban los
diputados Ariel Basteiro,
Mario Cafiero, Alicia
Castro, Gustavo Godoy,
Claudio Lozano, y Héctor
Polino, el embajador de
la República Bolivariana
de Venezuela, Freddy
Balzán Frías y el Director
Gerente de Interven S.A.
(PDVSA) Dr. Jorge
Pérez Mancebo.  El
discurso de cierre fue
realizado por el
presidente del
MORENO, Fernando
«Pino» Solanas.
A continuación
reproducimos una
síntesis de  las palabras
de José Rigane,
secretario del Sindicato
de Luz y Fuerza de Mar
del Plata, secretario
general de la FeTERA y
vicepresidente del
MORENO, que junto a
Gustavo Calleja,
vicepresidente del
MORENO y especialista
en temas petroleros y
Norma Bevillaqua,
Defensora adjunta del
Pueblo, disertaron en la
mesa redonda sobre
«Renta Petrolera».

a pregunta es
cómo disputarle el po-
der a las multinacio-
nales, que imponen la
pobreza, la desnutri-
ción, la falta de traba-
jo, la imposibilidad de
resolver los proble-
mas de la salud, de la
vejez, etc. Quiero reite-
rar algunas cuestio-
nes cruciales que no-
sotros venimos plan-
teando para resolver
uno de los temas neu-
rálgicos a la hora de
tener la oportunidad
de un mañana distin-
to y de un presente
mejor.
El imperialismo ha ido
ganando espacio a
través de las multina-
cionales, e instalando
conceptos que no se
ajustan a la verdad y
que van en detrimento
de nuestros intereses,
sobre todo de los me-
jores posicio-
namientos para resol-
ver los problemas
más significativos que
tienen que ver con
nuestra riqueza, con
nuestra soberanía,
con nuestro patrimo-
nio y con la rentabili-
dad energética. Pri-
mero, nos convencie-
ron que había que
destruir los monopo-
lios en  manos del
Estado, utilizando una
serie de adjeti-vizaciones como
ineficiencia o incapacidad. La
segunda cuestión es que cam-
biaron los conceptos, así el
tema de la energía pasó a ser
una mercancía, un commodity,
como cualquier producto que
está en el mercado, por el que
uno puede optar. Y trataron de
borrar el concepto de que la
energía es un bien social, es
patrimonio que pertenece al
pueblo y  tiene que estar al al-
cance de cualquier ciudadano,
independientemente de su si-
tuación económica y social.
Esto no es casual, es una cues-
tión que está estrictamente
pensada con la idea de propie-
dad, establecida fundamental-
mente en la década del noven-
ta. No es novedad que el siste-
ma energético está en crisis, y
se discute -y Argentina está en
el marco de los vaivenes de
esta situación- si evoluciona
favorablemente o no desde el
punto de vista del clima, si llue-

ve o no llueve, si hace más o
menos frío; parece mentira que
en el siglo XXI dependamos de
las condiciones climáticas
para ver si tendremos o no gas
o electricidad. A esta situación
nos han llevado con este con-
cepto de que la energía es para
comerciar, y todavía es un de-
recho que se discute, siendo
que la posibilidad de prolonga-
ción de la vida hasta los 75 años
solamente la alcanzan aque-
llos países que tienen acceso
a la energía de manera adecua-
da. El 80% de la energía que
se consume en el planeta está
en manos de los mil o mil qui-
nientos millones de habitantes
que están en los países desa-
rrollados, hay dos mil quinien-
tos que consumen leña y en
esa proyección no superan los
40 años de vida.
A nosotros, como trabajadores,
nos preocupa cómo instala-
mos un esquema que habilite
a la movilización, al desarrollo
organizativo por la recupera-

ción del patrimonio, por la me-
jor distribución de la riqueza,
para terminar este oligopolio
energético que maneja el 85%
de la energía, imponiendo con-
diciones de precio, de venta, si
se exporta o no, si se invierte o
no. Nos preocupa ver cómo lo-
gramos generar consenso e
iniciativa y, sobre todo, enten-
der que éste no es un proble-
ma de carácter secundario, de
los técnicos, de los ingenieros,
de los trabajadores del sector,
sino que es un problema del
pueblo, es un problema de to-
dos. Esto es tanto o más im-
portante que la educación y la
salud, en tanto y en cuanto esta
renta ha ido fronteras afuera,
sólo la de petróleo -que se dis-
cute si son 8.000 ó 12.000 mi-
llones de dólares por año- ha
significado en los últimos diez
años el valor de la deuda exter-
na que hoy tenemos que pa-
gar. Si fuésemos capaces de
administrar los recursos ener-
géticos, sin duda que tendría-

mos la posibilidad
de resolver los pro-
blemas de la salud,
de la vejez o de la
educación. Si no re-
solvemos esto, no
queda más que dis-
cutir cómo se repar-
te la torta sobre la
base de que se le
saque algo a alguien
para darnos a noso-
tros. Nosotros no
estamos de acuerdo
con lo que dice
Lavagna, que no
existe riqueza y que
hay que crearla y
después repartirla.
Obviamente tiene
objetivos y propues-
tas muy claras, que
no es nada más que
defender los intere-
ses y, sobre todo, la
rentabilidad econó-
mica de las multina-
cionales. Por eso no-
sotros necesitamos
adoptar posturas
para desarrollar
comprensión. So-
plan nuevos vientos
y creemos que el

país debe integrarse
regionalmente con el resto de
los países de América Latina.
Se establecen nuevos tiempos
en la recuperación de patrimo-
nio, de políticas y de sobera-
nía. ¿Qué hacemos para con-
tribuir a esa integración -sien-
do que éste es un país que pri-
vatizó hasta el documento de
identidad- qué hacemos en
este aspecto que hace a la ri-
queza del país? Cuando digo
esto tengo en cuenta lo que
somos capaces de hacer no-
sotros y no estoy calificando o
descalificando lo que es capaz
de hacer el Gobierno. Las au-
diencias públicas, por ejemplo,
terminan siendo un engaño a
nosotros mismos. Y ¿qué
pasa con el tema de los mar-
cos regulatorios, que son una
clave del sistema y del mode-
lo, que habilita que todavía se

L Para el MORENO,
la educación y la
salud de nuestros
pibes se garantiza
recuperando el
patrimonio
energético en

manos del pueblo.

(sigue en página 10)
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(viene de página 9)

A tres años de la fundacion del MORENO

...LA ENERGÍA NOS DEVOLVERÁ LA IDENTIDAD

M I L I T A N C I A
uando la actividad cotidia-

na supera los tiempos posi-
bles de resolución , suele ser
conveniente detenerse , pensar
, reflexionar e incluso , retroce-
der un paso para tomar impul-
so en la continuidad.

En ese detenerse me plan-
teo hoy : ¿ Qué es la militancia
?

Busqué en varios dicciona-
rios para partir de la acepción
más literal de la palabra.

Para mi sorpresa , la pala-
bra como tal , no figura en nin-
guno.

Salvo en el de Sinónimos :
Servir , Actuar , Participar , To-
mar partido.

Y me detuve en un concep-
to de una vieja edición de la En-
ciclopedia SOPENA:

“MILITANCIA NACIONAL :
Conjunto de cuerpos sedenta-
rios de organización nacional
constituidos por civiles , que se
instituyó  en Europa , durante
las luchas del siglo XIX para
proteger el sistema Constitucio-
nal.”

Con todo esto mi reflexión
cobra sentido , entendiendo
que el significado de la pala-
bra MILITANCIA  , es más sub-
jetiva que objetiva. Y en ese
caso adquiere relevancia la in-
cidencia de los sentimientos.

Justamente , ese fue el dis-
parador de mi planteo. La
militancia es un motor de ac-
ción. Ese motor se pone en

trategias para lograr ese obje-
tivo , esa causa.

Hace muchos años cuan-
do mi militancia era un senti-
miento primitivo , no elaborado
, no entendido del todo , me
atrevía a hablar de barricada ;
y hoy todavía me seduce esta
idea ; me gusta pensar en dife-
rentes puestos de lucha , so-
bre todo porque militar por una
causa no es un hecho aislado
o individual ; se trata de una
suma de voluntades y cualquier
puesto es válido e indispensa-
ble. El aporte individual es de
enorme importancia y hace a
un colectivo fuerte y sólido ; una
construcción sólida ; un resul-
tado sólido. Un ámbito amplio
de discusión y de debate , nu-
tre el contenido ; solidifica la
meta y la decanta.

En el trayecto existen los pe-
queños y grandes logros , los
pequeños y grandes fracasos.
Pero no modifican el compro-
miso , por el contrario lo alimen-
tan , lo maduran.

Actuar , participar , tomar
partido . No acepto los amo-
res tibios , dice Galeano.

Amar lo que se hace , ju-
garse por un ideal , apasionar-
se con un objetivo , le pone
sentido a la vida; justifica la vida
y la enciende.

Esto es la vida.

Adriana VICENTE

marcha con convicción , y esa
convicción se sustenta todos
los días con el compromiso.

Las ideas explican el mun-
do y las necesitamos ; pero los
que nos hacen vivir, los que nos
motorizan , son los ideales .

La militancia no es una ac-
tividad ; un hecho en la vida. Es
una forma de vida. Una elec-
ción de vida.

Cortázar dice : “Yo no creo
en los revolucionarios de caras
largas y trágicas”. Si se elige la
militancia , porque existe un
objetivo , es fundamental la ale-
gría , el entusiasmo de vivir por
algo , vivir por una causa.

La militancia es un proce-
so creativo , nos exige y nos im-
pulsa a la elaboración de es-

C

esté discutiendo si las
privatizaciones del 90 actua-
ron bien o no, producto de
que no estuvieron estableci-
das las inversiones de ma-
nera precisa? Se reclama
que el Estado se haga cargo
de un subsidio de 500 millo-
nes de dólares, de la misma
manera que subsidia subte-
rráneos, trenes, combusti-
ble, o las centrales genera-
doras, subsidiadas por el
valor que se compra del
fueloil. Estamos volviendo a
hacernos cargo nosotros, los
usuarios, el Estado, esta-
mos volviendo a pagar. Y las
multinacionales vuelven a

ganar si se tienen que ir, por-
que no sólo hacen la demanda
en el CIADI contra el pueblo ar-
gentino, sino que imponen los
precios, como acaba de suce-
der. Y no es que Repsol y Shell
son malas y decidieron elevar
los precios, no. Nosotros tene-
mos Salto Grande, compañe-
ras y compañeros, que es del
Estado, es un ente binacional,
y no tiene precio la energía que
genera, igual que Yacyretá, que
no tiene un valor económico
como cualquier otra empresa
que genera y que se le tiene
que pagar por lo que genera.
No, no tiene precio, lo dejó es-
tablecido en su momento
Cavallo y así se mantiene. Y lo

único que tiene es una cuenta
económica a la que se le debe
liquidar, supuestamente, el
mantenimiento, y ni siquiera se
hace. Digo, si nosotros no ejer-
citamos el desarrollo
organizativo y la movilización
para modificar estas cosas, es
muy difícil después poder ha-
blar de la crisis. Porque la cri-
sis energética es producto de
un modelo que fracasó, que
está basado en la propiedad
privada y en la segmentación
de los servicios. Eso está de-
mostrado, y ha quedado de-
mostrado también que los en-
tes reguladores no han existi-
do ni existen. Jamás defendie-
ron a los usuarios, jamás con-

trolaron a las empresas y tam-
poco impusieron que se hicie-
ran las inversiones pertinentes
en función de las necesidades
del pueblo argentino, todas las
inversiones que se hicieron
fueron para facilitarle a las em-
presas multinacionales la de-
predación de nuestros recur-
sos, de nuestra riqueza, en fun-
ción de la exportación. Ésta no
es una cuestión secundaria
sino de fondo, la única perspec-
tiva de poder transformar esta
situación es que seamos ca-
paces de recuperar el patrimo-
nio nacional, que volvamos a
tenerlo en nuestras manos. Y
con esto no estamos plantean-
do volver al pasado. En reali-
dad lo que queremos es termi-
nar con este presente, en que
tenemos casi el 50% de pobres
en la Argentina. Tenemos que

terminar con esto, y para
eso tenemos que apropiar-
nos de esa riqueza. Esto lo
resolvemos de manera co-
lectiva. Preguntémonos por
qué el pueblo boliviano es
capaz de salir a la calle, cor-
tar rutas, exponer su vida
para defender valores estra-
tégicos como el petróleo y
el gas. Nosotros debemos
revisarnos, debemos dis-
cutir qué Estado queremos,
porque no podemos tener
más un «estado bobo» ni
socio de las multinaciona-
les. Necesitamos un nuevo
Estado, que esté al servicio
de la sociedad. Ésta es una
cuestión de manejar los re-
cursos económicos y la ri-
queza nacional.
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G r e m i a l e s

El Sindicato decidió no formar
parte del comité de emergen-
cia que tenía como objetivo
sanear la situación de la Coo-
perativa de Electricidad, ya
que desde el Consejo de
Administración de esta enti-
dad no se habilitó a una
auditoría contable. Recorde-
mos que la iniciativa del comi-
té fue presentada por nuestro
gremio para buscar una solu-
ción a la crisis que atraviesa
la cooperativa.
“Existe una deuda
posconcursal de tres millo-
nes de pesos, por no hacer
los aportes y contribuciones
correspondientes. Además se
vendieron cheques por un
millón de pesos y existen una
cantidad de aspectos que nos
generan mucha preocupa-
ción”, aseguró en una confe-
rencia con medios de esa
ciudad, nuestro secretario
general.
Por otra parte, es importante
señalar que a los montos
citados hay que sumarle la
deuda de casi 700 mil pesos
que se mantiene con los tra-
bajadores, por la Bonificación
Anual por Eficiencia (BAE) de
2004. No existiendo ninguna
propuesta de pago por parte
de la Cooperativa de Electrici-
dad.
“No planteamos esta situa-
ción como el centro de la es-
cena, siendo que es una pro-
blemática altamente significa-
tiva para los trabajadores.
Estamos más preocupados
por la vida institucional de la
cooperativa, porque ante se-
mejante deuda posconcursal

ante organismos oficiales y
no oficiales y estando en con-
vocatoria cualquiera de estos
sectores podría solicitarle la
quiebra a la entidad”, señaló
Rigane.
“Estamos ante un hecho histó-
rico, el quiebre de una coope-
rativa eléctrica”, afirmó Rigane,
para resaltar que “la cooperati-
va es patrimonio del pueblo
balcarceño. La quiebra puede
significar un problema muy gra-
ve, no solamente para las fa-
milias de los trabajadores sino
para toda la ciudad que pone
en juego su patrimonio, el que
podría pasar a manos priva-
das”.
Vale recordar que la coopera-
tiva presta el servicio eléctrico
a esa ciudad desde hace casi
50 años.
Rigane tuvo un encuentro con
el jefe comunal de Balcarce,
Carlos Erreguerena, a quien
se le entregó información con
documentación que certifica
los motivos de la auditoría.
Cómo así también se mantu-
vo una reunión con integran-
tes del Concejo Deliberante
local, al que se le acercó un
informe pormenorizado de la
conflictiva situación que atra-
viesa la Cooperativa de Elec-
tricidad “Gral Balcarce”.
Por su parte, “El Diario” de
Balcarce, confirmó que hay
versiones que indican que, en
caso de que la Cooperativa
de Electricidad llegue a la
quiebra, existiría una entidad
que se haría cargo de la ex-
plotación del servicio eléctri-
co.  Ricardo Stoppani, vecino
que ha hecho denuncias en el

LUZ Y FUERZA NO CONFORMARÁ
EL COMITÉ DE CRISIS.

ámbito de la justicia contra
los directivos de la cooperati-
va, reconoció estas versiones
y aseguró que “esto no se
puede hacer si no hay compli-
cidad de algunos personajes
que están dentro de la coope-
rativa, así que habría que
seguir la pista de qué relacio-
nes políticas tienen algunos
de los que hoy integran la
conducción de la cooperativa,
para poder darse cuenta de
quiénes pueden ser los que
están atrás de esta manio-

bra”. Stoppani aseguró tam-
bién al periódico que el proce-
so de salvataje que se aplica-
ría sería el conocido como
“crown down”.  “Crown down
es un proceso donde alguien
ofrece hacerse cargo de la
entidad, obviamente con mo-
nedas, porque la reducción
que se obtiene en la compra
es muy notable. Caen los
convenios colectivos de traba-
jo, cae la antigüedad  del per-
sonal, éste queda todo en la
calle y a merced de una nueva

Nuestro secretario general,
José Rigane y los delegados
de Balcarce, Omar Fontanari

y Roberto Fourtic, en la
reunión con el intendente

Carlos Erreguerena.

Preocupante situación en Balcarce.

contratación, en general se
produce un desbarajuste que,
evidentemente, a nuestra
comunidad le traería un per-
juicio notable”, dijo el vecino a
“El Diario”.

En una asamblea que se
realizó el lunes 9 de mayo,
los trabajadores de la Coo-
perativa de Electricidad de
Mar de Ajó decidieron por

unanimidad una serie de recla-
mos, entre ellos, el ingreso de
un postulante de la Bolsa de
Trabajo para el área adminis-
trativa, con el objetivo de suplir

MAR DE AJÓ.
LOS TRABAJADORES
DE LA COOPERATIVA
EN ASAMBLEA.

la falta de personal de atención
al público.
Es importante señalar que el
15 de marzo la cooperativa le
pidió al sindicato un postulan-
te, proveniente de la Bolsa de
Trabajo, para cumplir con la
función antes señalada. El 22,
desde el gremio se elevó una
nota a la cooperativa con los
datos del postulante, no regis-
trándose respuesta por parte
de la empresa.
“Es un área desbordada. Las
compañeras hacen todo lo po-

sible en la atención al público,
pero acá tenemos que hablar
no sólo de un ingreso sino de
varios más”, afirmó Axel Zárate,
subsecretario gremial.
La asamblea le solicitó tam-
bién, a la cooperativa, que en
un plazo que no supere los 90
días comiencen las discusio-
nes por los planteles básicos.
Además, se le reclama el pago
de la BAE, que algunos com-
pañeros tendrían que haber
comenzado a cobrar desde
enero, en 8 cuotas, y el sumi-

nistro de ropa de trabajo
para el personal manual (al
que se le debe la ropa del
2004 y 2005) y administrati-
vo (la del 2005).
El próximo miércoles 18 se
realizará una nueva asam-
blea con la intención de eva-
luar las respuestas de la
cooperativa.
Recordemos que el conflic-
to se inició a fines de abril
con un paro que tuvo el total
acatamiento de los compa-
ñeros.
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Después del acuerdo con EDEA.

Además de los ingresos, la agenda

después del conflicto se ha

multiplicado. Hoy el termómetro

pasa por las condiciones de los 30

nuevos compañeros que

desempeñarán tareas en planta

permanente y la reestructuración de

áreas que eran hegemonizadas por

las tercerizadas. No obstante, hay

avances en temas como los

reemplazos de los compañeros

jubilados. La aplicación del

Programa de Propiedad Participada,

el plus de turismo y las guardias

pasivas también piden cancha.

ayo será el mes don-
de volvió la vida. 30 nue-
vos trabajadores irán pau-
latinamente ingresando a
la planta permanente bajo
convenio del sector.
24 pasarán a formar parte de
las áreas de Inspecciones y
Conexiones y 6 lo harán en
Fraude. Los ingresos en Ins-
pecciones y en Conexiones
son determinantes. Son dos
áreas que durante muchos
años estuvieron manejadas
por empresas tercerizadas.
Con los ingresos arrancados
luego de mucha lucha sindi-
cal, volverán a manos del sec-
tor de planta. “Fue el logro
más importante de la lucha”,
asegura Axel Zárate, subse-
cretario gremial de nuestro
sindicato, “los ingresos de
compañeros a la planta per-
manente son esenciales pero
avanzar y recuperar dos áreas
que habían sido absorbidas
por la lógica de las terceriza-

das es fundamental, no sólo
por lo que significa para los
trabajadores del sector, sino
por los peligros que represen-
ta que un trabajo tan califica-
do como el eléctrico sea lle-
vado adelante por personas
sin capacitación, ni elemen-
tos de trabajo adecuados para
realizar la tarea”.
El acuerdo, además de las 30
incorporaciones, obligaba a
EDEA a reunirse con nuestro
gremio para avanzar en otras
problemáticas que formaron
parte del conflicto. “Hoy los
encuentros que hemos man-
tenido con la empresa, des-
pués del acuerdo, giran en tor-
no a dos cuestiones esencia-
les”, resalta Zárate, “por un
lado, cumplimentar con todos
los requisitos necesarios para
el ingreso en la empresa de
los 30 nuevos compañeros,
por otro, cómo trabajar esta
nueva estructura que volverán
a adquirir Conexiones e Ins-
pecciones, luego de tantos
años de tercerización”. Vale

señalar que ese sector prác-
ticamente había desapareci-
do. Antes de los ingresos,
sólo eran 6 los compañeros
que desempeñaban tareas,
básicamente administrativa,
en tanto el trabajo manual lo
desempeñaban contratados.
Desde mayo, 24 de los 30
ingresantes realizarán tareas
en este sector, por lo que el
área volverá a ser lo que era,
un espacio con trabajadores
de planta permanente.
Para el gremio, seguir avan-
zando sobre las tercerizadas
es una política que tiene que
profundizarse. El trabajo
tercerizado mina el trabajo
bajo convenio colectivo, pero,
además pone en peligro el
servicio y, por sobre todas las
cosas, la vida de personas.
“Hemos tenido una reunión
con la gerencia técnica por-
que el sector de Guardias y
Reclamos estaba trabajando
en una situación de precarie-
dad alarmante, producto de
las tareas que en esa área

M

LA AGENDA QUE
ESTÁ EN LA CANCHA
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realiza una empresa terceri-
zada. Hace poco tiempo en
este sector ocurrió un hecho
que no llegó, por suerte, a ser
un accidente. Desde la guar-
dia se le dio la orden a los
tercerizados para que abrie-
ran unas cuchillas para achi-
car un corte en media tensión.
Los trabajadores de la empre-
sa contratada, sin capacita-
ción ni elementos de trabajo
acordes para una tarea de
esas características, en lugar
de abrir las cuchillas de me-
dia tensión, abrieron las de
baja, por lo cual la línea de
media, cuando mandaron co-
rriente a cierto sector, explo-
tó”, detalló Zárate. “Los com-
pañeros de Guardias y Recla-
mos se reunieron y se presen-
tó un documento a EDEA
donde se detalla que en ma-
niobras delicadas, como son
los trabajos con líneas de
media y baja tensión, no van
a compartir los trabajos con
el personal de las contratis-
tas. Simplemente por razones

de seguridad, porque ese día
pudo costarle la vida a algún
compañero. En este sentido
vemos voluntad de la empre-
sa, por lo menos, para bus-
car una solución concreta.”
Pero el peligro de las terceri-
zadas no sólo preocupa a
nuestros compañeros por la
falta de capacitación del per-
sonal que dispone y las con-
secuencias que esto puede
traer en el servicio y en la vida
de todos, también le toca el
bolsillo a EDEA, un hábito que
poco tiene que ver con los
monjes.  “Las tercerizadas
pasaban a Fraude el reclamo
de que un medidor en tal lu-
gar estaba trabado. Iban los
compañeros de Fraude a ve-
rificar y el medidor no sólo no
estaba trabado, sino que fun-
cionaba. Pero la contratista
cobra esos trabajos. Creo que
la empresa se está dando
cuenta que no le conviene
esta situación que la lleva a
pagar el doble por un proble-
ma”, aportó Zárate.

Otro de los temas que se pu-
sieron en la mesa de estas
primeras reuniones es el del
sector de Subestaciones, uno
de  las problemáticas que dis-
paró el conflicto entre el Sin-
dicato y EDEA el año pasa-
do. Por la multiplicidad de ta-
reas que los trabajadores es-
tán realizando en el sector,
los compañeros exigieron una
recategorización inmediata.
“Aquí también, aparentemen-
te, hay voluntad de la empre-
sa de dar una solución a este
reclamo. Se le darían relevos
provisorios a los compañe-
ros”, señaló el subsecretario
gremial, “por las categorías
que merecen”.
Zárate confirmó que de las re-
uniones se consensuaron el
ingreso de 6 trabajadores
más que durante un año re-
correrán todos los sectores de
la empresa. Luego de ese
período, tres de los compañe-
ros pasarían al sector de
Guardias de Reclamos y los
otros tres se desempeñarían

en otras áreas, aún no confir-
madas”.

Qué se viene.

Todavía en carpeta hay temas
muy importantes. Uno de ellos
es la aplicación de la Propie-
dad Participada. EDEA, des-
de el 2 de junio del 1997, con-
tó con 120 días, por ley, para
poner en marcha el programa
accionario y no lo hizo. Hace
8 años que está paralizado.
“Esto no nos permite tener un
representante de los trabaja-
dores dentro del Directorio,
hay uno seleccionado a dedo,
que cobra más de 5 mil pe-
sos por mes, siendo que el
director obrero debe desem-
peñar tareas ad honorem”,
argumentó el compañero de
la Gremial. Más allá del he-
cho político y legal, que sig-
nifica tener un trabajador en
el directorio de la empresa,
EDEA hace 8 años no distri-
buye entre los trabajadores el
0,5 por ciento anual de las ga-

nancias.
El plus de turismo, el siste-
ma de guardias pasivas y el
remplazo de los trabajadores
que se jubilan, por compañe-
ros de planta, son otros de los
temas que esperan ser trata-
dos. Aunque para este último
ya se produjo un avance.
“La empresa no venía cubrien-
do los puestos de las perso-
nas que se jubilaban. No sólo
se provocaba un vacío labo-
ral, sino también uno de ex-
periencia. Los jubilados se
iban con la experiencia en la
mochila. Eso es irreemplaza-
ble. La empresa se compro-
metió a restituir la vieja ecua-
ción que decía que persona
que se jubile, persona que
tenía que ser reemplazada.
Pero además,  ir ingresando
gente un tiempo antes que los
compañeros se jubilen, para
que pueda haber un tránsito
de conocimiento y experien-
cia.”
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Se conmemoró un nuevo
1 de Mayo.
En Mar del Plata,
el lugar elegido
fue el Puerto.
No existe un lugar en Mar
del Plata tan fuertemente
identificado con el
trabajo, como éste.
Por eso las políticas de
los noventa apuntaron a
su corazón.
Hoy, a pesar de las
heridas no cicatrizadas y
las cuentas pendientes,
el trabajador marplatense
eligió ese lugar.
Será que allí,
desde esa
adversidad que
no se revierte,
se empezará a dar vuelta
la tortilla.

Los tiempos cambian.

ue un acto de unidad de
organizaciones populares,
pero por sobre todas las co-
sas fue un acto para ratificar
los tiempos nuevos que viven
los trabajadores. Tiempos de
protagonismo y conciencia.
De pelea por lo que es justo.
La república es una radiogra-
fía. Los laburantes, ya sean
ocupados, desocupados y ju-
bilados han empezado a dar-
se cuenta que pueden volver
a escribir la historia. Y la es-
criben, los logros sindicales
de los últimos meses tienen
que ver con una nueva consi-
deración de la lucha sindical
y con un convencimiento que
desde la base, con protago-
nismo y organización, la lu-
cha es posible.

Mar del Plata no quedaba
al margen. Una ciudad plaga-
da de contradicciones. Que
ostentó en los 90 y comien-

zos del 2.000 el siniestro pri-
mer puesto en el ranking de
la desocupación y que hoy
vuelve a vender la postal de
ciudad feliz, como si nada hu-
biera pasado. Escondiendo
debajo de la alfombra la pos-
tergación y marginación de
miles de vecinos, barrios que
siguen manteniendo los nive-
les históricos de desocupa-
ción de la década pasada y
cifras que indican que el úni-
co trabajo que creció es el
precarizado o en negro.

Un claro ejemplo es la lu-
cha que siguen manteniendo
los compañeros del pescado,
explotados por las cooperati-
vas que bastardean esa defi-
nición. Los compañeros del
pescado son una señal. Por
algo las más de 25 organiza-
ciones sindicales, políticas y
sociales que decidieron con-
vocar al acto por el 1 de Mayo,

eligieron el Puerto como pun-
to de encuentro.

Cerca de 500 personas
escucharon las palabras de un
compañero del pescado que
resumió la situación que viven
miles de trabajadores en el
sector y la lucha que nunca
claudica y se renueva, cada
vez más convencida y dis-
puesta a multiplicarse. Para
cerrar con un documento de
consenso que fue leído por
nuestro compañero Secreta-
rio Adjunto, Daniel Cuenca.

 Entre los trabajadores de
la energía también se cons-
truyó una señal de estos nue-
vos tiempos, después de un
largo conflicto, los trabajado-
res organizados lograron tor-
cerle el brazo a una privatiza-
da, EDEA, incorporando a 30
trabajadores en planta perma-
nente y abriendo un canal de
negociación inédito.

Entre las organizaciones
que se acercaron al acto es-
taban compañeros de la CTA
Mar del Plata, de nuestro gre-
mio, de la Asociación Banca-
ria, de ATE, de APU,
SUTEBA, la CCC, el Polo
Obrero, la Corriente Intransi-
gente Social, el Movimiento
Teresa Rodríguez, la
Multisectorial de la Mujer, el
Foro Argentino de la Deuda
Externa, la Asamblea
Antiimperialista Marplatense,
la Unión Obrera del Pescado,
CEPA, la Agrupación «Ya
Basta”, el Partido Comunista,
el Partido Intransigente, el
Partido Comunista Revolucio-
nario, el Instituto Movilizador
de Fondos Cooperativos, el
MST y el Partido Obrero.

Los tiempos están cam-
biando, no hay dudas y el mo-
tor vuelve a ser el trabajador.

F

Los tiempos cambian.

Un aspecto de la concurrencia al acto. Los presentes consideraron que a pesar del frío de la
jornada es indispensable reivindicar este derecho fundamental del hombre.



“OCHO DE OCTUBRE” N° 212 - Cierre de edición, 11 / 05 / 2005 - Sindicato Luz y Fuerza Mar del Plata 17

Documento marplatense
por el 1 de Mayo.
Este 1 de Mayo nos
encuentra a los trabajadores
luchando en todo el país por
nuestras reivindicaciones,
en particular la lucha
salarial, por mejoras en las
condiciones de trabajo, por
la recuperación del
patrimonio nacional para el
pueblo argentino, en defensa
de la Salud y la educación
pública. Nuestro salario,
producto de los
permanentes ajustes y la
devaluación, ha quedado en
los niveles más bajos de la
historia. Por eso hemos
dicho basta a esta injusticia
y la lucha por la
recomposición salarial para
cubrir el costo de la canasta
familiar es una de las
banderas de lucha del
movimiento obrero, tanto en
ocupados como, asimismo,
en los compañeros
desocupados que luchan por

adelante los trabajadores
energéticos, los estatales y
docentes, los desocupados,
los del sector privado.
En relación a la
desocupación, aún en
niveles altos e intolerables,
exigimos trabajo para todos
a través de la reducción de
la jornada laboral y la
universalización de los
planes sociales.
La explotación ha
aumentado al persistir el
trabajo “en negro” que
abarca a la mitad de los
trabajadores ocupados y en
nuestra ciudad, en un
porcentaje mayor, por el
trabajo no registrado  que
aplican los monopolios
pesqueros a través de las
pseudo cooperativas.  Estas
luchas van creciendo en
todo el país, han conseguido
arrancar triunfos importantes
como el de los subterráneos
en la Capital Federal, la de
los docentes en varias
provincias, telefónicos,

ferroviarios y recientemente
la lucha del Garrahan y los
hospitales públicos. En
algunos de estos conflictos
el poder político apeló a la
represión abierta para
frenarlos como el caso de
los docentes salteños y los
aeronáuticos de Buenos
Aires, repitiendo viejas
fórmulas de las clases
dirigentes que han fracasado
y fracasarán nuevamente.
Denunciamos estos
atropellos y exigimos que se
termine con la represión, la
judicialización de la protesta
social; y la libertad de los
presos políticos por luchar
por Pan y Trabajo. Como
también exigimos que se
castigue a los responsables
materiales y políticos de los
asesinatos de Kosteki y
Santillán en Puente
Pueyrredón y todos los
asesinatos en la lucha
popular.
Nuestra patria sigue siendo
saqueada por los
imperialismos, a través del
pago de la ilegítima y
fraudulenta deuda externa,
los acuerdos con los
organismos internacionales,
el llamado canje de bonos y
la insaciable tasa de
ganancia de los grupos
económicos. Como
trabajadores y patriotas
exigimos al Gobierno
Nacional y al Congreso que
se investigue la deuda
externa y no se siga
pagando a expensas del
hambre del pueblo.
Hay que volcar los recursos
para pagar la deuda interna
con los trabajadores. Para
reabrir fábricas, apoyar a las
recuperadas, subir los
salarios, dar solución a los
desocupados y jubilados.
Ésta es la deuda que hay
que honrar y no la deuda
trucha con los
imperialismos.
En pocos meses más se
anuncia la presencia en
nuestro país y en nuestra
ciudad del principal

responsable de las
agresiones imperialistas y el
saqueo a escala mundial,
que es George W. Bush.
Repudiamos a este asesino
y genocida. Expresando
nuestra solidaridad con los
trabajadores y el pueblo
iraquí que enfrenta
valientemente la agresión y
la ocupación de la nación.
Damos nuestra solidaridad a
los trabajadores y los
pueblos latinoamericanos
que luchan contra el
imperialismo, como
Ecuador, Bolivia, Venezuela,
Cuba, Brasil, Uruguay, etc.
Repudiamos el envío de las
tropas argentinas a Haití.
Queremos finalizar
recordando a todos los
trabajadores que dieron su
vida por sus hermanos de
clase. A los 30 mil
desaparecidos, a los que
cayeron en las luchas
populares, a los caídos en el
Argentinazo. Por ellos y por
nuestro futuro y el de
nuestros hijos no podemos
ni debemos aflojar en la
lucha por nuestras justas
reivindicaciones, en la lucha
por la Unidad de los
trabajadores, ocupados,
desocupados y jubilados y
en la unidad con el conjunto
del pueblo, en la
coordinación de nuestras
luchas que de ser necesario
y de no obtener respuestas
del Gobierno y las
patronales lleguemos a
concretar un Paro Nacional.
Por eso en este 1 de mayo
decimos:

¡Viva la lucha de los
trabajadores!
Por el aumento salarial.
Trabajo para todos.
Por la unidad de los
trabajadores.
Por una Argentina libre de
toda opresión.
No al pago de la deuda.
¡Viva el 1 de Mayo!
¡Gloria a los mártires del
Movimiento Obrero!

los 350 pesos para los
planes sociales y los
jubilados y pensionados por
el 82 por ciento móvil. Es
mentira que si hay
aumentos de salarios se
desata la inflación  y que por
lo tanto hay que poner un
“techo” a la cuestión
salarial. La inflación
responde a otros factores
como la especulación, la
insaciable voracidad de los
monopolios, el negocio de la
exportación y otros factores.
Apoyamos a todos los
gremios en la lucha y
exigimos un salario para
todos los trabajadores
acorde a la canasta familiar.
Trescientos cincuenta pesos
para los planes sociales y
aumento de jubilaciones y
pensiones.
Mar del Plata no es ajena a
estos conflictos, como
vemos en la lucha que llevan

Nuestro Subsecretario
General, Daniel Cuenca,
en el momento de la
lectura del Documento
con el que se reivindicó
a todos los trabajadores
en su día.
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La Historia estuvo tan
preocupada, en los
últimos tiempos, en que
la consideraran Ciencia,
que se olvidó de su actor
más importante, el ser
humano. El que tiene
nombre y apellido, una
profesión, el que se
relaciona con otros con
nombre y apellido y
profesiones. La historia
de nuestro gremio es una
historia de hombres y
mujeres, que no
únicamente se
desempeñaban en el
sector de la energía, sino
que formaron parte de la
construcción de la
identidad de una
comunidad.
Lidia Martínez de Picón es
una jubilada de la familia
lucifuercista, protagonista
directa de nuestra
historia, deportista, hija
de José Martínez,
fundador del Club
Quilmes de Mar del Plata,
que en sus inicios
funcionó en lo que hoy es
la sede de nuestro
sindicato.
Con 8 de Octubre, Lidia se
animó a seguir
escribiendo la historia.

¿Dónde naciste?

Tengo el gran honor de ser
marplatense en tercera gene-
ración. Nací en Misiones y Tres
de Febrero y al año me vine a
vivir cerca del Sindicato, en
Olazábal y 3 de Febrero. Este
es mi barrio, mi vida. Acá me
crié y acá he vivido mis años
más lindos de juventud, hasta
que me casé.

¿Cómo era el barrio?

El barrio multiplicaba vida. Los
vecinos estaban muy compro-
metidos con su desarrollo y

mio. ¿Cómo ingresaste a la fa-
milia lucifuercista?

Entré a trabajar en el año 55,
gracias a mi tío que era em-
pleado de la Usina y me anotó
en el registro. Un día apareció
en casa y me dijo: si querés tra-
bajar en la Usina, date una
vuelta por el sindicato. Vine
aquí, me encontré con
Hernández, me hizo una ficha,
y al otro día por la mañana,
empecé a trabajar. Había ter-
minado el secundario un año

antes. Desde ese día, los re-
cuerdos se multiplican. Uno de
los que más añoro es haber lle-
gado a trabajar en la CESA, que
creo que como escuela fue lo
mejor. La disciplina, la respon-
sabilidad y la sapiencia que
había en los jefes en ese mo-
mento, considero que después
no se repitió. Uno entraba a
trabajar, te mandaban a reali-
zar una tarea y te mostraban los
por qué de las cosas, enton-
ces uno hacía el trabajo con
otra facilidad.

Hablás del 55, ya para esa al-
tura se había podido construir
todo un andamiaje gremial que
protegía los derechos de los
trabajadores..

Y sí, ya se había superado la
época en la que mi tío iba al
puerto en tranvía y se llevaba la
comida en la olla, sin horarios
y sin un franco. El trabajador era
respetado y había conciencia
de protagonismo. Sabíamos
que sólo siendo protagonistas
nuestros derechos estaban a
salvo. Y eso estaba acompa-
ñado por un sindicato que siem-
pre tuvo una línea de trabajo,
que nos hacía sentir orgullo-
sos. Hay que recordar nombres
como el Negro González, que
era toda una institución para la
familia lucifuercista.

pensaban en cómo hacerlo
crecer. En una palabra, los ve-
cinos vivían el barrio. Por ejem-
plo, mi padre y un grupo de
amigos fundaron el club del
barrio, acá donde ahora funcio-
na el Sindicato, en 25 de Mayo
y Olazábal. Tenían un equipo de
fútbol y decidieron fundar el
Club Quilmes. Fueron tan visio-
narios y trabajadores que no
sólo hicieron un equipo de fút-
bol, hicieron un club desde el
vamos. Al poco tiempo se em-
pezaron a hacer bailes,
kermeses, se convocaba a las
familias del barrio. Era el espí-
ritu de la época. El vecino, ne-
cesariamente, se veía compro-
metido en la construcción de la
identidad del barrio. Y el club
era parte de esa identidad.

Y ¿qué funcionaba en este lu-
gar?

Era el Club Ferroviario. El club
Quilmes le alquiló, en la déca-
da del 20, parte de sus instala-
ciones para poder comenzar a
desarrollar sus actividades, ya
que las primeras reuniones se
realizaron en la herrería de Pe-
dro Duhalde, donde hoy funcio-
na nuestro salón de actos. Tu-
vieron que pasar tres años para
que esos vecinos decidieran
comprarle la propiedad al Club
Ferroviario.

Decías que el club era parte
de la identidad del barrio que
se empecinaba en construir el
vecino..

El club fue la vida, allí se casa-
ron mis padres. En el club me
casé yo, tiempo después. Son
dos ejemplos, imaginate qué
significaba ésto para el vecino.
El primer recuerdo que me vie-
ne de este lugar, que hoy es la
sede de la familia lucifuercista,
es cuando resbalaba en el sa-
lón de baile. El salón tenía dos
tremendos espejos, las chicas
más grandes me llevaban de
la mano arrastrando por los pi-
sos de pinotea. ¡Cómo nos
gustaba patinar en ese lugar!

Las vueltas de la vida te de-
volvieron al poco tiempo a este
lugar, ya siendo sede del gre-

“LA
PREVISIBILIDAD
Y EL ASCENSO
ERAN MONEDA
CORRIENTE.”

Lidia Martínez de Picón
La compañera
Lidia Picón, con
toda la fuerza
intacta en su
mirada y en las
anécdotas que
compartió con la
“8 de Octubre”.

Nuestra esquina cuando
todavía pertenecía al Club
Quilmes, pintada al óleo
por el artista
Néstor Villar Errecart.
(Aporte de Lidia.)

Los fundadores de nuestro gremio en un instante eternizado
de la historia de Luz y Fuerza.
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Hoy puedo decir que por el Sin-
dicato tengo un departamento
en Bolívar e Independencia. El
tesón que nuestros dirigentes
pusieron permitió que se con-
siguieran unos préstamos que
nos permitieron tener la vivien-
da. Los nombres se multipli-
can, Enzo Cionfrini, Elena
Capalbo, personas con las que
uno compartía todo el día el tra-
bajo y sabíamos que tipo de
gente era. Enzo, por ejemplo,
era un tipo excepcional, franco,
recto ciento por ciento, muy
convencido de sus ideales. Ésa
era la gente que estaba frente
del gremio.

Eso seguramente permitía
que uno estuviera al pie del
cañón cuando desde el gremio
se convocaba..

Claro. Recuerdo las primeras
veces que salíamos a la calle,
cuando no era normal este re-
clamo. Caminábamos por
Luro, del gremio hasta la mu-
nicipalidad. Fue impactante,
tener que salir a la calle, que la
gente lo viera a uno. Pero lo
decidimos en asamblea y allá
estábamos todos. Recuerdo
una movilización, en el 67, que
fue convocada contra la políti-
ca económica de la dictadura.
Allí comprendí que el sindicato
se convertía en una de las co-
sas más importantes de mi
vida. El sindicalismo tiene que
ser eso, sencillamente porque
defiende el derecho de todos
los trabajadores, aunque mu-
chos sindicalistas en los últi-
mos tiempos hayan cambiado
sus ropas. Yo trabajé, pude
construirme un techo, crié a mi

Su pasión fue el básquet y
Quilmes. Disciplina que estuvo
practicando hasta la década pa-
sada en el gimnasio de nues-
tro gremio. Una pasión que la
llevó a representar a la Selec-
ción Marplatense en torneos ar-
gentinos.

¿Por qué elegiste el básquet
femenino?

Me atrajo de muy chica, en el
47, cuando se inauguró la can-
cha de básquet del club, vi por
primera vez mujeres jugando al
básquet y me atrapó la posibi-
lidad de practicarlo. Pero tam-
bién influyó mucho que mi pa-
dre fuera dirigente del club. Mi
hermano empezó a practicar
básquet inmediatamente,  y yo
después. Vivíamos en el club,
era muy difícil no apasionarse.
Era básquet todas las noches,
o jugaban las chicas, o juga-
ban los muchachos o entrená-
bamos, era imposible no moti-
varse. El único descanso que
teníamos eran los sábados y
los domingos cuando íbamos
al cine.

Lidia deportista
¿Cuándo empezaste a jugar?

En el 49, tenía 13 años. Las
chicas que jugaban me veían
todos los días. Hasta que una
se acercó y me dijo: ¿y vos qué
esperás para jugar?. Fue así
como empecé. Enseguida en-
tré jugando, y bien, gracias a
Dios. Me fue muy bien y tuve la
posibilidad de representar a la
Selección de mi ciudad. Pero
lo que más recuerdo fue la
amistad que logré construir con
mis compañeras, pero tam-
bién con las compañeras de
los equipos rivales. Eso me
permitió, en la década pasada,
seguir practicando básquet con
un grupo de aquellas compa-
ñeras de equipo, pero también
con las viejas rivales. Durante
un tiempito alquilábamos la
cancha del gremio para jugar.

¿Cómo compatibilizabas este
amor al básquet con tu traba-
jo?
Yo entrenaba casi todos los
días después de trabajar. ¡Era
un esfuerzo que uno hacía con
tanta pasión!.. Yo siempre re-
cuerdo que las primeras chicas

que empezaron a jugar en
Quilmes, eran de la zona de
Roca y Catamarca. Si no toma-
ban el 9 de Julio que salía de la
esquina del gremio, se queda-
ban a pie. Salían a los tiros de
los entrenamientos porque sa-
bían que era el último colecti-
vo. Lo mismo que si íbamos a

jugar al piso de deportes don-
de dependíamos del tranvía,
porque los colectivos en invier-
no no pasaban por la costa.

Cuando los compromisos de-
portivos lo exigían, por ejem-
plo representar a la Selección,
¿cómo arreglabas el tema de

la asistencia al  trabajo?

En eso eran muy humanos,
nunca tuvieron problema, res-
petaban mucho lo que hacía. Y
si no participaba en una com-
petencia era porque no me ani-
maba a pedir los días. Si uno
pedía los días se los daban.

familia, a mis hijos. Lo logré
porque tuve un trabajo digno.
Hoy tengo una jubilación digna
y eso se lo debo a mi gremio.

¿Y cómo describirías la situa-
ción laboral en esos años?

Mirá, yo de la CESA pasé a Agua
y Energía y luego me jubilé en
ESEBA. Yo entré en comercial.
Cuando pasé a Agua y Energía,
me desempeñé en el área de
contabilización de recaudacio-
nes. Yo me jubilé en esa sec-
ción. La previsibilidad y el as-
censo eran moneda corriente.
A medida que avanzabas te au-
mentaban de categoría hasta
que llegabas a la jefatura de la
sección. Había chicos que en-
traban a la empresa de panta-
lón corto, desempeñando ta-
reas de cadetes y se jubilaban
como jefes de sección. Vos
hacías carrera allí. La seguri-
dad del trabajo jamás era pues-
ta en duda, yo entré en el 55 y
me jubilé en el 92 y  nunca se
me pasó por la cabeza de que
me podían despedir.

¿Cómo recordás la relación
entre compañeros?

Inolvidable. Siempre teníamos
un motivo para juntarnos a ce-
nar y había mucho compañe-
rismo. Yo tuve una gran satis-
facción al poco tiempo de en-
trar a Agua y Energía, de mis
propias compañeras. Nosotros
teníamos esa sección, conta-
bilización de recaudaciones y
el paso normal era la sección
que controlaba toda la parte de
cobranza. Cuando pasamos a
Agua y Energía, esa sección

quedo media descalabrada,
hasta que la armaron de nuevo
como contabilización de recau-
daciones, y yo tenía que ir a tra-
bajar a contaduría a la oficina
Sarmiento. Pero me dejaron a
préstamo dos meses en
Pueyrredón para que orientara
a las personas. Al crear una
sección nueva quedé como jefa
de recaudaciones. Cualquiera
de las chicas que se desem-
peñaba en la sección que con-
trolaba toda la cobranza pudo
haber reclamado ese puesto, y
eran siete u ocho. Eran más
antiguas que yo, todas eran
capaces para hacerlo, pero
como yo esa actividad la venía
desempeñando durante casi 2

años en CESA, ninguna recla-
mó, aunque legalmente hubie-
ran tenido el derecho a hacer-
lo. Era una señal no tan sólo
de la solidaridad y el compa-
ñerismo que existía, sino tam-
bién de las responsabilidades
que teníamos en aquellos
años.

¿Cómo fueron los últimos
años de tu trabajo?

Los tres últimos meses fueron
muy difíciles. Había un cambio
en jefatura y eso comenzó a
transmitirse a todos los traba-
jadores. Comenzaban las divi-
siones entre compañeros y se
atacó especialmente a esa so-

lidaridad que era tan caracte-
rística en los trabajadores
lucifuercistas. Empezaba a re-
flejarse lo que se venía, la
privatización del servicio.

Seguramente muchos jóve-
nes trabajadores lean esta
entrevista, quizás entre ellos
estén los 30 compañeros que
se sumarán durante mayo al
plantel de EDEA, ¿qué men-
saje les dejarías?

El consejo que les dejaría es
que trabajen por un gremio uni-
do porque es la única manera
de conseguir logros. Individual-
mente no se consigue nada.

Lidia deportista. El honor y el orgullo de representarnos como atleta, en lo que ella se destacó.

Lidia compañera. Su participación en las primeras movilizaciones de nuestro gremio.
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Cosme
Argerich

Yo digo..

Compañero, te

seguimos invitando a

sumar a esta sección

para compartir con

otros la reflexión o

simplemente la

palabra.

Dejá tu material en la

sede del gremio o

acercala vía correo

electrónico a:

lyfmdp@speedy.com.ar

No te quedes

sin decir.

Al Jurar los miembros de la
Junta de Mayo en el Cabildo
conmovieron a cuantos les
tocó en suerte de presenciar
la ceremonia. Uno de
aquellos testigos,
recordándola, años después,
decía: “todos los hijos del
país lloramos de alegría, de
entusiasmo, de ternura, qué
se yo de qué, al sentirnos
pueblo libre, pueblo
soberano, y al ver a nuestros
más queridos amigos, a
nuestros condiscípulos,
sentados en el sillón de los
virreyes”.
Aquel testigo era don Cosme
Argerich. Había nacido en
Buenos Aires el 26 de
setiembre de 1758 y
estudiado Medicina en

Barcelona, ciudad de donde
era oriundo su padre. De
regreso fue médico del
hospital y de la casa de
huérfanos. Desde 1.800,
abrió cátedra para la
enseñanza de algunas
asignaturas afines con su
profesión. Dos años más
tarde las amplió hacia la
anatomía y el arte de curar.
Gutiérrez señala que los
redactores de “La Abeja
Argentina” atribuye a Argerich
el “atrevido propósito de
establecer una escuela de
medicina”. La frase da idea
clara de la época. Algunos de
sus discípulos –y lo fueron
casi todos los médicos que
actuaron en el país durante
décadas- pedían que no se le
juzgara sin conocerlo de
cerca, “cuando se empleaba
en la enseñanza de los
jóvenes que debían sucederle
en la carrera”, con un

entusiasmo contagioso,
atento a todas las
manifestaciones de la
naturaleza, cubriendo con
intuición y cariño los vacíos
del conocimiento, siempre al
lado “de las acciones
incontestablemente justas”.
Actuó Argerich entre los
francamente decididos por el
cambio de gobierno, con fe en
la Revolución y sus hombres,
mantenida en silenciosa
tarea de filántropo hasta el día
final. En algunas biografías
se da a Cosme Argerich como
cirujano del Regimiento de
Granaderos a Caballo. El
error nace de que el cirujano
fue su hijo, Francisco Cosme
Argerich.
En 1813 se creó en Buenos
Aires una escuela de
medicina y se le dio título de
Instituto Médico,
designándose director a Don
Cosme Argerich. Los

profesores y los alumnos del
instituto se consideraban
integrantes del cuerpo de
medicina militar, figurando
Argerich con el título de
Cirujano Mayor. Con este
cuerpo se procuró dar
solución al problema de la
falta de médicos para los
regimientos y las
guarniciones. Pocos médicos
estaban en disposición de
salir de campaña. La mayoría
de ellos no recibían sueldo
por sus servicios. Figuraban
“en comisión” y prestaban su
asistencia personal “gracias
a la influencia directa de
Cosme Argerich ante sus
discípulos y colegas”.
“El dolor no cortó el hilo de
sus días sino después de
haberle hecho apurar todas
las amarguras”, dijo al borde
de su sepultura el doctor
Pedro Rojas, en febrero de
1820. “El hombre que había
visto brillar el sol de la libertad
de su patria la vio retroceder
de repente, con tanta
participación que creyó iba a
hundirse en el abismo del
que había salido. Invocó
entonces la muerte como un
consuelo para no sobrevivir a
su desgracia”.

Juan B. Baliani.

La personería de la CTA.

LA JUSTICIA
INTIMÓ AL

MINISTERIO DE
TRABAJO.

a justicia laboral hizo
lugar a un amparo presenta-
do por la CTA contra el Mi-
nisterio de Trabajo de la
Nación por “mora adminis-
trativa” y le reclamó a la
cartera que informe las razo-
nes para la demora en el
trámite  de personería gre-
mial solicitada por la central.
Según el fallo el ministerio
tendra 10 días,  desde el
miércoles 4 de mayo, para
explicar las causas.
“Si no responde correspon-
derá que la Justicia intime.
Y si la respuesta no es sa-
tisfactoria, debería derivarse
los antecedentes a la justi-
cia penal para que le inicie
una causa al ministro de
Trabajo, Carlos Tomada, por
incumplimiento de los debe-
res de funcionario público”,
aseguró Horacio Meguira,
titular del Departamento
Legal de la CTA.
Recordemos que la presión
para la demora proviene de

la Unión Industrial Argentina
y de la CGT, que se aparta-
ron en bloque del Consejo
del Salario, para negociar
por fuera del mismo, a fines
del 2004.. Negarle la
personería gremial a la CTA,
le impide participar oficial-
mente como representante
en los conflictos y firmar
acuerdos por paritarias.

La FeTERA también
espera.

El expediente por la
personería gremial de la
Federación de Trabajadores
de la Energía de la Repúbli-
ca Argentina sigue su trámi-
te.
En diálogo con 8 de Octu-
bre, el doctor Marcelo Bus-
tos Fierro, representante
legal de la federación ade-
lantó que “ya se han cumpli-
mentado los requisitos en la
Dirección de Asociaciones
Sindicales”.

L
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En pleno Argentinazo,

en el 2001, un graffiti

recorrió el país,

“nos mean y los medios

dicen que llueve”.

Los medios masivos

de comunicación

marplatenses anuncian

con bombos y platillos,

para noviembre,

la realización de la

Cumbre de las

Américas en la ciudad.

Se habla de

importantes inversiones

en infraestructura,

de hoteles repletos

y de comerciantes

felices.

Los vecinos contentos

comentamos.

Los graffitis volvieron

a aparecer, dicen:

“infraestructura para el

presente, pobreza para

el futuro”.

egún la página oficial
de la Cumbre “en ella se
reúnen a los Jefes de Esta-
do y de Gobierno del He-
misferio occidental para
discutir sobre consensos
comunes, búsqueda de so-
luciones y desarrollo de
una visión compartida para
el futuro de la región en
las áreas económicas, so-
ciales y políticas”.

“El proceso es guiado por
principios políticos comparti-
dos y por mecanismos
institucionales establecidos.
Los principios políticos del pro-
ceso dictan que éste debe in-
cluir a las 34 naciones de las
Américas con gobiernos ele-
gidos democráticamente que
operen con economías de
mercado libre, que lleven a
cabo negociaciones interna-
cionales multilaterales con ba-
ses igualitarias y que tomen
decisiones por consenso.”

La primera cumbre con las
características que hoy cono-
cemos se realizó en 1994 en
Miami y los organizadores
aseguraban que “existían con-
diciones históricas favorables
para que los gobiernos de las
Américas se volvieran a reunir
una vez más. El fin de la Gue-

rra Fría trajo consigo una nue-
va era de consenso y enten-
dimiento en un momento en
el cual los pueblos del conti-
nente seguían enfrentando
problemas importantes, aho-
ra menos ideológicos y más
concretos.”

Hegemonizada por los
EEUU y con un discurso que
levantó las banderas del fin de
la historia y las ideas, la Cum-
bre de la Américas construyó
su tiempo.

Lejos estaba el fantasma
de la Cumbre de abril de 1967
en Punta del Este, Uruguay,
con la presencia del Che.

La caída del Muro de Ber-
lín y la instalación de las más
duras políticas neoliberales
controladas por los organis-
mos de crédito internacional
alentó a EEUU a convertir a
la Cumbre de las Américas en
el trampolín que permitiera
instalar una visión de libre co-
mercio  al sur de los Estados
Unidos en el Hemisferio. Con
la mirada única de Estados
Unidos.

Bajo la fachada de volcar
el debate en los temas “Lu-
cha contra la pobreza y por la
igualdad democrática”, la
Cumbre de las Américas ten-
drá, en Mar del Plata,  dos
objetivos claros: la instalación
en todo el hemisferio de tra-
tados de libre comercio como
el ALCA y el estimular proce-

“Proponemos la construc-
ción de nuevas vías de inte-
gración continental basadas
en la democracia, la igualdad,
la solidaridad, el respeto al
medio ambiente y a los dere-
chos humanos.”

En un documento elabora-
do en Québec, la Alianza So-
cial Continental, asegura que
“desde la Cumbre de Miami
de 1994, los jefes de Estado
y de gobierno acordaron for-
talecer la democracia y los

¿QUÉ ES LA CUMBRE
DE LAS AMÉRICAS?

sos de militarización en todo
el continente que, tras el fal-
so eslogan de luchar contra
el terrorismo, busca el control,
por parte de EEUU, de los re-
cursos naturales del continen-
te. Como en Irak para abas-
tecerse de petróleo.

Globalizar la solidaridad

Desde el 2.001, en pugna
a la también llamada, Cum-
bre de los Presidentes, se
realiza la Cumbre de los Pue-
blos. Este espacio se para en
oposición al proyecto del Área
de Libre Comercio de las
Américas que se ha venido
negociando.

¿Quiénes son? Bajo la de-
nominación la Alianza Social
Continental, la Cumbre de los
Pueblos reúne la voz de las
organizaciones sindicales,
populares, de medio ambien-
te, de mujeres, grupos de de-
rechos humanos, de solidari-
dad internacional; de asocia-
ciones indígenas, campesi-
nas, de estudiantes y de gru-
pos ecuménicos.

“Nosotros rechazamos
este proyecto de liberalización
del comercio y de las inver-
siones, de desregulaciones y
privatizaciones. Nos opone-
mos a un proyecto neoliberal
racista, sexista, injusto y des-
tructor del medio ambiente.”

derechos humanos, a apoyar
la educación, y a reducir la
pobreza en las Américas.
Tras siete años, nada se ha
hecho. La única agenda que
ha prosperado, amparada por
el déficit democrático, ha sido
la negociación del Área de
Libre Comercio de las Améri-
cas.”

“El proyecto del ALCA es
un estatuto de derechos y li-
bertades para los
inversionistas, consagrando
la supremacía del capital so-
bre el trabajo, transformando
la vida y el mundo en mercan-
cías, negando los derechos
humanos, saboteando la de-
mocracia y socavando la so-
beranía de los Estados.”

La mirada local de la
Cumbre de las Américas.

Mientras el sector político
local se suma a los preparati-
vos para recibir a los presiden-
tes y sus delegaciones, dis-
tintas organizaciones socia-
les, gremiales y políticas de
la ciudad trabajan en diferen-
tes posicionamientos ante el
hecho. “En el Llano”, reúne a
artistas, asambleístas y veci-
nos en la idea de concientizar,
a través de diferentes accio-
nes, sobre los verdaderos ob-
jetivos e implicancias de la
Cumbre. En tanto “La Asam-
blea Antiimperialista Mar-
platense” puso la mira detrás
de una premisa, repudiar la
presencia de George W.
Bush en la ciudad. Por eso
se trabaja en una campaña de
firmas para repudiar la llega-
da del presidente de los
EEUU y para que no se lo de-
clare ciudadano ilustre.

·   una población de 800 millones de personas, de las
cuales cerca de 500 millones viven en América Latina y la
mitad de éstas en la pobreza;

·    una deuda inaceptable de 792 mil millones de dólares
con los países del Norte, de los cuales 123 mil millones
de dólares se destinaron al pago de la deuda sólo en el
año 1999;

·    una concentración de capital, de tecnología y de pa-
tentes en el Norte;

·    Estados Unidos y Canadá concentran el ochenta por
ciento del peso económico;

·    un mercado laboral donde una proporción alta de los
empleos pertenece al sector informal, un sector sin voz
ni amparo y donde los derechos laborales son constan-
temente transgredidos.

LAS ASIMETRÍAS
EN LAS AMÉRICAS

S
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Trabajo en las instalaciones
del Sindicato
Importantes refacciones se realizaron en las instalaciones sanitarias del segundo piso,
tanto en el sector de damas como en el de caballeros. Se procedió al reemplazo de viejas
tuberías que presentaban pérdidas y producían filtraciones en el piso inmediato inferior.
Se cambiaron cañerías de desagües de inodoros, también de la cocina contigua a los
baños y bajada de agua en el fondo del salón de asambleas. Se prepararon carpetas en
los lugares reparados y se colocaron cerámicos en pisos y paredes del servicio
correspondiente a caballeros. Se sustituyeron los depósitos de agua con fisuras, por otros
de tipo mochila.

Trabajos en Campo Recreativo
Mantenimiento del sistema eléctrico, con reemplazo de cables y

reparación de luminarias, colocación de reflectores, llaves interruptoras
e instalación de grupos de tomacorriente, son trabajos que se están

llevando a cabo en las instalaciones de nuestro Campo Recreativo, por
el grupo de trabajo de compañeros cesantes, que desempeñan tareas

en el lugar mencionado.
Se realizan trabajos de herrería en el sector de juegos infantiles, de la

plaza que linda con la cancha de bochas.

Centro Cultural y deportivo

Gimnasia y Caminatas Saludables
Tu Sindicato te ofrece estas beneficiosas actividades, para que tengas una
mejor calidad de vida.
Aumentá tu movilidad articular y capacidad aeróbica.
Potenciá tu fuerza y elongación muscular.
Estas tareas recreativas, llevadas adelante por la profesora Ana María Valdez
se realizan los siguientes días:
Gimnasia
Lunes, miércoles y viernes de 18,00 hs a 19,00 hs
Caminatas
Punto de reunión Plaza España.
Martes, jueves y sábados a las 8,00 hs.

Compañera, estas disciplinas que te esperan en tu club, son gratuitas,
acercate para participar y disfrutar de esta contribución a la salud.

CENTRO CULTURAL
Y DEPORTIVO LUZ

Y FUERZA

A C T I V I D A D E S
¡Para todos nuestros/as compañeros/as y sus familias!

ÁREA SALUD
Natación, Gimnasia Aeróbica - Localizada,
Gimnasia 3ra. Edad, Yoga.

ÁREA DEPORTIVA
Fútbol, Patín Artístico, Taekwondo, Natación,
Pelota a Paleta, Básquet.

ÁREA CULTURAL
Computación, Taller Artesanal Marplatense (
Carpintería, Electricidad, etc.), Cursos de Paste-
lería y Repostería, Centro de Estética.

PRECIOS ESPECIALES P/ AFILIADOS.
 ¡LOS ESPERAMOS!

INFORMES E INSCRIPCIÓN:
25 de Mayo 4135, o a los Teléfonos:
472-2001 / 2002 - interno 225,
de 9.00 a 21.00 hs.

Acción Social
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T u r i s m o
¿A DÓNDE

NOS VAMOS?
Con el comienzo de
mayo, les contamos sobre
las propuestas para este
mes, y también para
junio. Con destinos
ideales para esta época,
sitios tradicionales,
algunas novedades, y
valores de promoción.

Por ejemplo, nos podemos ir
a Carlos Paz, con media
pensión o pensión completa,
por 8 días y 5 noches,
cualquier domingo de mayo
o junio, con varias
propuestas de alojamiento,
que redondean valores
totales entre $ 269 y $ 379
según la variante elegida.

O a Cataratas en coche
cama ejecutivo, saliendo
cualquier domingo de mayo
o junio, con varias
propuestas de alojamiento,
para quedarnos 7 días y 4
noches, desde $ 379 en el
caso de los mayores, o $
279 para los menores de 7
años.

También ofrecemos salidas
a Bariloche el 15 de mayo
y el 12 de junio, con base

en $ 399, y varios hoteles a
elección.

En fechas similares, otros
destinos posibles son
Camboriú, Termas de Río
Hondo, Termas de
Federación, y Norte
Argentino.

O podemos optar por
viajes combinados:

- a Mendoza-San
Rafael, el 22 de mayo o
el 19 de junio con media
pensión, por 8 días y 5
noches, dos en San
Rafael y tres en
Mendoza, desde $ 399,
según el hotel que
elijamos.

- a Carlos Paz-Mina
Clavero-Merlo, el 15

de mayo, por 8 días y 5
noches con pensión
completa, y a un costo
de $ 389.

- Y además hay
alternativas para
Cataratas- Camboriú,
Merlo-Villa Carlos
Paz, Bariloche-San
Martín de los Andes, o
Mendoza-San Rafael.

En todos los casos, los
valores incluyen
excursiones, coordinador, y
coches cama o semi cama
con servicio a bordo. Y las
reservas, consultas y
detalles pueden ser
resueltos en la sede gremial
de 25 de Mayo 4115,
segundo piso, en la
Secretaría de Hacienda.

Y para que planifiquemos
con anticipación las
vacaciones de invierno (el
receso escolar invernal va
del 11 al 22 de julio),
adelantamos los destinos y
las fechas de salida
propuestos para que se
realicen las consultas y
reservas con tiempo.

A Carlos Paz, los días 10 y
17 de julio, 8 días y 5
noches, con pensión
completa, desde $ 399.
A Cataratas salimos los
días 9, 10, 14, 17, y 18 de

julio, con varias propuestas
de hotel, estadía,
excursiones, y micros; y
desde $ 479 para mayores y
$ 359 para menores de 12
años.
A Merlo o San Rafael, se
pueden reservar salidas el
10 de julio, por 8 días y 5
noches, desde $ 529 para
cualquiera de los dos
lugares.
Y para viajar a Mendoza,
hay salidas el 10 y el 17 de
julio, por viajes de 8 días y 5
noches de estadía, en varios
hoteles, con media pensión,
y desde $ 519 por persona.

Ya están, también, las
propuestas para las
vacaciones de julio a
Cataratas, Carlos Paz,
Mendoza, Merlo,
Camboriú, Salta y
Tucumán, Termas de Río
Hondo y San Martín de
los Andes.

En todos los casos, los cupos son limitados, así
que le reiteramos la importancia de acercarse
pronto a consultar a nuestra sede gremial. ¡Y que
tenga un buen viaje!

A G E N D A

Mayo.
Secretaría de Acción Social.
13 de mayo. Charla Informativa sobre el Curso de
Chocolatería Artesanal y Artística. Consultas al 0223
4722001/2.

13 y 16 de Mayo. Seminario de Enchapado en Madera,
dictado por el taller Artesanal Marplatense. Para rejuvene-
cer muebles, alacenas, puertas y realizar muebles nuevos.
Consultas al 0223 4722001/2.

Eventos Internacionales.
18 al 20 de Mayo, Foro Latinoamericano y Caribeño
de los Trabajadores y Trabajadoras de la Energía,
Caracas, Venezuela.

Secretaría de Obra Social.
26 y 27 de Mayo, Programa de Prevención, Charlas-
Taller sobre Salud Sexual y Reproductiva y Cáncer
Ginecológico. OSEPJANA, para compañeros afiliados,
en Pinamar, Villa Gesell y Madariaga. Consultas al
FoSOLYF, de 8 a 19hs, 0223 472 2001 ó a la Delega-
ción de Pinamar.

Lo que viene.



Porque crecimos.
Porque estamos cada vez 
más organizados.
Hoy necesitamos casa nueva, 
que nos incluya 
y nos contenga.
Una casa que sea 
de todos y para todos.
Hay muchas formas 
de participar. 
Podemos hacer 
nuestro aporte personal 
y también salir a buscar 
a otros para que sean parte 
de este esfuerzo colectivo. 
Podemos organizar 
actividades, encuentros, 
colectas, rifas o 
bonos contribución. 
Todos serán ladrillos 
de esa casa nuestra, 
la casa de la CTA.


